
Предпраздничная 
суета, хвойные аро-
маты — Москва го-
товится встретить 
2024-й. Главные 
атрибуты праздника 
уже в городе: улицы 
украшены, горят ог-
ни в парках, на пло-
щадях, и сегодня, по 
многолетней тради-
ции, в столице начи-
нают свою работу 
елочные базары. 
Приобрести ели, со-
сны, пихты, лапник, 
гирлянды и подстав-
ки под деревья можно 
на 245 точках, расположен-
ных во всех округах города, 
поближе к домам москвичей. 
— В ассортименте преимуще-
ственно ели и сосны из Перм-
ского края, Республики Баш-
кирия, а также импортные 
пихты, — сообщили в столич-
ном Департаменте торговли 
и услуг.
Лучше всего, по словам про-
давцов, раскупают самые 
обыкновенные русские елки. 
Их хвоя мягкая, ароматная, 
дерево может простоять па-
ру-тройку недель, а при долж-
ном уходе — до месяца радо-
вать домочадцев. 
— Для этого дома лучше сде-
лать новый спил, как обычно 
у букета цветов, и поставить 
дерево в воду, — посоветовал 
один из продавцов хвойных 
Роман Климов.
Активнее всего москвичи по-
купают ели, сосны, пихты 

и лапник в период с 20 до 
27 декабря. Предпразднич-
ная неделя — горячая по-
ра  для продавцов. Им нуж-
но презентовать свой товар, 
дать рекомендации поку-
пателям, помочь упако-
вать деревца в сетку. В по-
следние годы на елочных раз-
валах уста новлены специаль-
ные упа ковочные машины: 
минута-другая — и вот уже 
товар компактно лежит 
в сетке. 
— Перед тем как устанавли-
вать дерево, его можно по-

мыть в ванной, не снимая 
сетку. Потом дать обсохнуть 
и уже затем устанавливать 
в ведро с песком или в специ-
альную подставку, — реко-
мендует Роман Климов.
Есть и другие советы. Среди 
них — добавить в воду, в ко-
торой стоит ель или лапник, 
сахар и аспирин. Специали-
сты рекомендуют также не 
ставить дерево близко к бата-
реям отопления, почаще ув-
лажнять воздух и проветри-
вать помещение. Тогда и лес-
ная красавица простоит по-

дольше, а ее иголки долго не 
осыпаются.
— Мне нравится лапник, — 
говорит москвичка Викто-
рия. — Из него можно смасте-
рить оригинальный рожде-
ственский венок и украсить 
им входную дверь.
Лапник ставят также в вазы, 
создают из него праздничные 
композиции. Фантазию мож-
но проявить и при украше-
нии деревьев. Праздничного 
настроения добавляют елоч-
ные игрушки, созданные сво-
ими руками.

— Можно украсить новогод-
нюю елку вырезанными из 
тонкой бумаги снежинками, 
скорлупой грецких орехов, 
обернутой в золотистую фоль-
гу, сухоцветами или цукатами 
из цитрусовых, — делится 
идеями дизайнер Юлия Ми-
шанина.
За праздничной суетой стоит 
помнить и о правилах безопас-
ности. Не стоит покупать елки 
с фур и в незаконных местах — 
ведь неизвестно, где их взяли 
и откуда привезли. Всегда нуж-
но проверять исправность гир-

лянд и другого светового обо-
рудования. Нельзя устанавли-
вать новогодние деревца вбли-
зи отопительных приборов. 
А после праздников можно 
соблюсти еще одну полезную 
городскую традицию: сдать 
елки, сосны и пихты, освобо-
див предварительно от игру-
шек и мишуры, на переработ-
ку в рамках акции «Елочный 
круговорот». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в Мо-
скве начинают 
свою работу 
елочные базары. 
В каждом райо-
не организова-
ны точки по про-
даже елей, пихт, 
сосен, лапника. 
«ВМ» рассказы-
вает подроб-
ности.

Сергей Собянин вручил награду коллективу «Вечерней Москвы»
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил награды 
Российской Федерации 
и города Москвы. Церемония 
прошла в Белом зале столич-
ной мэрии. В числе награж-
денных и несколько сотруд-
ников «Вечерней Москвы».

Вручая награды, глава города 
поздравил участников цере-
монии с наступающим Новым 
годом и отметил, что 2023 год 
был непростым, но, несмотря 
на все сложности, Москва 
продолжила развиваться. 
— В этом году динамика раз-
вития экономики достигла 
16 процентов — рекордные 
показатели с учетом того, что 
мы находились, по сути дела, 
в экономической блокаде со 
стороны западных стран, — 
сказал мэр Москвы. — Мы 
продолжили строить объекты 
образования, здравоохране-
ния, транспорта. 
Сергей Собянин вручил гене-
ральному директору АО «Ре-

дакция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Георгию Рудницкому 
благодарность президента 
России коллективу издания.
— Очень значимо, что в год 
столетия газеты нам вручили 
такую высокую награду для 
всего коллектива. Особенно 
приятно, что наше региональ-
ное издание заметно на феде-
ральном уровне и отмечено 
президентом страны, — ска-
зал Георгий Рудницкий. 
Он также добавил, что в «ВМ» 
много талантливых людей 
и для него честь работать 
с ними. 
Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
награжден заместитель гене-
рального директора АО «Ре-
дакция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Владимир Манжула.
— Хочу выразить благодар-
ность нашему президенту, 
правительству Москвы и ру-
ководству нашей редакции за 
столь высокую оценку моего 
труда. Обещаю и в дальней-

шем трудиться так же достой-
но, — сказал он. 
Почетного звания «Заслужен-
ный журналист РФ» удостое-
ны старший обозреватель 
«Вечерней Москвы» Ольга 
Кузьмина и обозреватель На-
талия Покровская. 
Благодарностью президента 
РФ отмечены специальный 
корреспондент «Вечерней 
Москвы» Марьяна Шевцова 
и главный редактор «Мос-
ковского журнала» Анна Гру-
шина.
— Очень радостно, что мой 
многолетний труд столь высо-
ко отмечен. Журнал выходит 
более 30 лет, и все эти годы мы 
следуем одним и тем же прин-
ципам: «Родина — это мы», 
любовь к читателям и геро-
ям, — заявила Анна Груши-
на. — Думаю, что такое уважи-
тельное отношение к людям, 
нашей стране и было высоко 
оценено президентом России.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
edit@vm.ru

Неделя красоты 
прошла продуктивно

Несокрушимая 
опора армии и флота

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
прошедшей первой Москов-
ской недели кра-
соты. 

В Центральном вы-
ставочном зале 
«Манеж» заверши-
лась первая Мо-
сковская неделя 
красоты. Космети-
ку, парфюмерию 
и продукты для здорового пи-
тания презентовали 359 оте-
чественных производителей, 
90 дистрибьюторов зарубеж-
ных марок и 12 международ-
ных компаний.
— За четыре дня программу 
посетили больше 170 тысяч 
жителей и гостей города. Про-
дукцией российских брендов 
заинтересовались представи-
тели крупных торговых пло-
щадок Индии и Ирана. Пред-
ложения о сотрудничестве 
получили и участники проек-
та «Сделано в Москве», — при-
вела данные Наталья Сергу-
нина.

Стенд проекта «Сделано в Мо-
скве» объединил 19 компа-
ний, еще 35 разместили свою 
продукцию на индивидуаль-

ных витринах.
В деловую про-
грамму вошло око-
ло 50 тематиче-
ских сессий с уча-
стием отечествен-
ных и зарубежных 
специалистов. Экс-
перты обсудили, 
как меняется инду-

стрия красоты, на что обра-
щать внимание при выборе 
косметики и какие современ-
ные гаджеты помогают сле-
дить за здоровьем.
Как уточняют столичные вла-
сти, в бьюти-отрасли столицы 
работают почти 20 тысяч ком-
паний и индивидуальных 
предпринимателей — это 
12 процентов от всех игроков 
российского рынка. Самым 
многочисленным сегментом 
стала сфера услуг: в ней задей-
ствовано больше 14 тысяч 
предприятий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
посетил Национальный 
центр управления обороной 
РФ, где принял участие в рас-
ширенном заседании колле-
гии Министерства обороны. 

Глава государства напом-
нил, что на итоговой колле-
гии ведомства в прошлом 
году были поставлены пер-
воочередные задачи, свя-
занные с проведением СВО, 
меры по укреплению армии 
и флота, и так далее.
— 2023 год был для Воору-
женных сил напряженным, 
и хочу сразу сказать, что на-
ши солдаты и офицеры, ко-
мандиры всех уровней муже-
ственно, профессионально 
решали задачи в ходе спец-
операции, обеспечивали су-
веренитет страны на глобаль-
ном уровне, ракетно-ядер-
ный паритет и стратегиче-
скую безопасность России, — 
заявил Путин. — При этом 
поддерживалась высокая бое-
готовность частей и соедине-
ний всех военных округов 
и флотов. Системно, строго 
по плану велась боевая учеба, 
решались мобилизационные, 
технические и кадровые во-
просы.
Президент поблагодарил ру-
ководство ведомства за до-
бросовестную работу.
— И конечно, особо отмечу 
беспрецедентную поддержку 
нашего народа — поддерж-
ку защитников Отечества, 
патриотический настрой 
абсолютного большинства 
граждан страны, единство 
и сплоченность людей разных 
национальностей, вероиспо-
веданий. Это надежная, несо-
крушимая опора нашей ар-
мии и флота, — сказал он.
Президент особо отметил, что 
Россия от своих целей в спе-
циальной военной операции 
отказываться не намерена.

— Оценивая текущую ситуа-
цию «на земле», на линии бое-
вого соприкосновения, мож-
но с уверенностью сказать, 
что наши войска владеют 
инициативой, — заявил Вла-
димир Путин.
А вот у ВСУ, по его словам, дела 
идут не так гладко.
— Противник несет тяжелые 
потери и в значительной сте-
пени растратил резервы, пы-
таясь показать своим реаль-
ным хозяевам хоть какой-то 
результат своего распиарен-
ного так называемого контр-
наступления.
➔ СТР. 5

Международная конференция «Сохранение русского языка и русской культуры», 
организованная столичным Департаментом внешнеэкономических и международных 
связей, прошла в столице Таиланда Бангкоке с 15 по 18 декабря.
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Привезли товар с иголочки
Из российских питомников в Москву доставили тысячи елей и сосен. 
Точки по продаже хвойных будут работать до конца декабря

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

Елочные базары в Москве 
ежегодно функционируют 
с 20 по 31 декабря. Всего 
на территории города в ны-
нешнем году планируется уста-
новить 245 развалов. Узнать их 
просто: все нестационарные 
торговые объекты имеют еди-
ный внешний вид, который 
утвержден и используется 
с 2015 года и уже узнаваем го-
рожанами. Сам елочный базар 
состоит из типовых модулей — 
металлический каркас, внеш-
няя сторона облицована дере-
вянными рейками. У продавца 
в наличии все документы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 декабря. Москвичка Виктория Белякова предпочитает к Новому году покупать лапник. Из него можно сделать оригинальные 
декоративные украшения для дома. Лапник уже продается в гипермаркетах, а сегодня в столице начали работать елочные базары

Средний оборот одного 
объекта торговли за пе-
риод работы составляет: 
отечественные елки 
150–200, импортные 
ели — 10–15, сосны — 
15–20 штук. Столичные 
власти предупредили 
о штрафах за несанкцио-
нированную торговлю 
в городе. Они варьиру-
ются от 2,5 до 5 тысяч
рублей  для граждан; 
от 5 до 10 тысяч руб-
лей для должностных 
лиц; от 50 до 200 ты-
сяч рублей — для юри-
дических лиц.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

физкультура

Занятия подарят бодрость. 
Столичные парки организовали 
десятки лыжных трасс 
и для любителей, и для профи ➔ СТР. 3

обратная связь

Чиновники и работники различных 
городских ведомств отвечают 
на вопросы москвичей о программе 
реновации жилья ➔ СТР. 4

главная тема

Тепло родного дома. Волонтеры 
сами шьют зимние вещи, 
согревающие солдат в окопах 
и блиндажах ➔ СТР. 5
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важно
Путин в своем выступле-
нии отметил, что за по-
следнее время резко вы-
росла активность воен-
ного блока НАТО. Поего 
словам, к нашим грани-
цам были переброшены 
значительные силыСША,
в том числе авиатехника, 
увеличилась числен-
ность войск Альянса
в Восточной и Централь-
ной Европе. Кроме того, 
Запад продолжает вести 
против РФ гибридную 
войну и активно снабжа-
ет Украину развединфор-
мацией в реальном вре-
мени.

до Нового 
года 
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дней
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19 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) вручил гендиректору АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгию Рудницкому благодарность президента России коллективу издания
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Вчера силами противо-
воздушной обороны 
в Одинцовском город-
ском округе отражена 
атака беспилотника. 
— На месте падения об-
ломков, по предваритель-
ным данным, разрушений 
и пострадавших нет. Спе-
циалисты экстренных 
служб работают на месте 
происшествия, — напи-
сал в социальных сетях 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

кстати

Активный возраст
Москвичи старшего поколе-
ния все чаще занимаются 
спортом, играют в бильярд, 
теннис, увлекаются рисова-
нием, вязанием, осваивают 
компьютерные программы, 
учат иностранные языки, ма-
стерят елочные игрушки 
к праздникам. Радуют себя 
и близких. Помогают им раз-
вивать свои увлечения цен-
тры московского долголетия. 
Один из них вчера открылся 
в столичном районе Измайло-
во, в помещении бывшего 
ЗАГСа. В клубном простран-
стве создана максимально от-
крытая и дружелюбная среда. 
Первым поздравить посетите-
лей центра с новосельем при-
ехал Сергей Собянин. По его 
словам, до конца нынешнего 
года в столице намерены вве-
сти еще 17 центров москов-
ского долголетия. Таким обра-
зом их общее число по всей 
столице составит 120. Дей-
ствуют они почти в каждом 
районе мегаполиса. 
— Самое главное — не коли-
чество этих центров и зданий, 
а то, что вы наполняете их сво-
им душевным теплом, что они 
становятся вторым домом, — 
подчеркнул Собянин.

Мэр напомнил, что городско-
му проекту «Московское дол-
голетие» идет уже шестой год. 
За это время к нему присоеди-
нились больше полумиллиона 
жителей. Приходить в них 
удобно — все они располага-
ются поближе к домам горо-
жан, в любимых и знакомых 
местах районов.
— Центры будут работать 
и в новогодние праздники, — 
пообещал Сергей Собянин.

Праздничная программа
На выставке-форуме «Россия» 
стартовала программа «Но-
вый год в Москве». Посетите-
ли узнают о московских ново-
годних традициях, увидят 

концерты, представления 
и даже квартирник актеров 
московских театров.
— Приглашаем всех на кон-
церты, встречи со звездами, 
театральные представления 
и мастер-классы в простран-
стве Москвы в павильоне 
№ 75 на ВДНХ, — сообщил 
в соцсетях Сергей Собянин.
Так, 23 декабря состоится 
встреча с хореографом Его-
ром Дружининым, а 24 дека-
бря — с фигуристкой Адели-
ной Сотниковой. Кроме того, 
гости форума-выставки могут 
посетить квартирник актеров 
московских театров «Ново-
годняя сказка». Он пройдет 
с 26 по 31 декабря.

Промышленный бум
Москва переживает настоя-
щий промышленный бум. За 
последние пять лет объемы 
производства выросли более 
чем в два раза. В своем блоге 
Сергей Собянин отметил, что 
современное производство 
стремится быть инновацион-
ным, эффективным и эколо-
гичным. 
— А на смену заводам-гиган-
там приходят промышленные 
кластеры, когда несколько 
смежных по сфере компаний 
работают на одной достаточ-
но компактной площадке, — 
написал мэр.
Сегодня Москва занимает пер-
вое место в России по объему 

производства в приборострое-
нии, микроэлектронике, ка-
бельной отрасли, полиграфии, 
сфере изготовления медизде-
лий. Кроме того, столица нахо-
дится в тройке лидеров в пи-
щевой промышленности, 
а также по выпуску товаров 
народного потребления. В го-
роде работает более четырех 
тысяч производств. Ежегодно 
открывается от 40 до 50 сред-
них и крупных предприятий, 
а также около 100 малых.
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин объявил об открытии 
эндоскопического центра 
в МКНЦ имени Логинова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Центры 
долголетия стали вторым домом
Вчера мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин открыл 
новый центр мо-
сковского долго-
летия в Измай-
лове. А в соцсе-
тях он рассказал 
о программе, 
подготовленной 
Москвой на вы-
ставке «Россия», 
и работе пред-
приятий. 

день мэра

19 декабря. Мэр столицы Сергей Собянин (посередине) открыл центр московского долголетия в районе Измайлово. Вместе с посетителями клубного пространства 
для горожан старшего поколения он сфотографировался на память. Глава города пообещал, что таких центров станет еще больше

Важно слышать 
мнение жителей
В Восточном административ-
ном округе (ВАО) подвели 
итоги благоустройства 
за этот год. Префект ВАО Ни-
колай Алешин (на фото) 
рассказал, какие знаковые 
объекты привели в порядок 
в этом году. 

На территории округа в 2023 
году было благоустроено 
14 знаковых объектов, преи-
мущественно — скверы и пар-
ки, 10 объектов образования 
и 154 дворовые территории. 
По словам Николая Алешина, 
при разработке каждого про-
екта благоустройства в пер-
вую очередь проводится об-
суждение с местными жителя-
ми, которые высказывают 
свои мнения и пожелания, 
поэтому при необходимости 
подрядчик вносит корректи-
вы в свою работу. 
— В этом году масштабные ра-
боты проводились возле Свя-
того, Белого и Черного озер, 
в природно-историческом 
парке «Косинский» и парке на 
Зеленом проспекте. На цен-
тральной аллее парка у Свято-
го озера заменили покрытие 
пешеходных дорожек, устано-
вили большие качели с наве-
сами, организовали цветни-
ки. Специалисты обновили 
площадь возле стелы «Слава 
защитникам Отечества». В се-
верной части парка обустрои-
ли зону тихого отдыха с шез-
лонгами и сделали две игро-
вые площадки для детей раз-
ного возраста. Для занятий 
спортом организовали от-
дельную площадку с уличны-
ми тренажерами, обновили 
футбольное поле, по периме-
тру парка проложили велодо-
рожку. В южной части парка 
появились памп-трек и скейт-
парк, — рассказал префект. 
В парке на Зеленом проспекте 
обустроили четыре детские 
площадки и создали несколь-
ко спортивных зон с совре-
менным оборудованием. Ря-
дом с парком расположено 
несколько инфраструктурных 
объектов — станция метро 
«Перово», а также продукто-
вые магазины, поэтому место 
было важно преобразить.
— В районе Соколиная Гора 
на месте пустыря между дома-
ми 47 и 51 на Кирпичной ули-

це создано комфортное обще-
ственное пространство с дву-
мя детскими площадками и 
горками для ребят разного 
возраста. Для активного отды-
ха сделали площадку с улич-
ными тренажерами и универ-
сальную площадку для футбо-
ла и баскетбола, — добавил 
Николай Алешин.
Благоустройство затронуло 
и большое количество терри-
торий при образовательных 
объектах округа. Например, 
зону для спорта и отдыха воз-
ле колледжа № 23 на улице 
Молостовых в районе Иванов-
ское. Там организовано новое 
поле для игры в футбол с ис-
кусственным газоном и три-
бунами, площадка для стрит-
бола. Кроме того, там устано-
вили уличные тренажеры 
и организовали большую 
игровую зону.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Все необходимое для оказания 
помощи будет под рукой 

В Москве до конца года ма-
шины скорой помощи будут 
переоборудованы. Вчера 
«ВМ» узнала, как изменится 
оснащение скорых.

Ежедневно в столице более 
тысячи бригад скорой помо-
щи совершают свыше двенад-
цати тысяч выездов. В кругло-
суточном режиме бригады 
медиков оказывают помощь 
взрослым и детям в разных си-
туациях, как на месте проис-
шествия, так и в машине, по 
дороге в стационар. 
— Для обеспечения высокого 
качества экстренной меди-
цинской помощи в столице на 
постоянной основе обновля-
ется оборудование в соответ-
ствии с единым стандартом. 
Он включает комплексный 
подход к оснащению совре-
менным и высокотехнологич-
ным оборудованием, учиты-

вает его амортизацию, про-
филь бригады и появление 
новых технологий, — расска-
зали в Комплексе соцразви-
тия Москвы.
С 2022 года для скорой заку-
пили 700 аппаратов ИВЛ, бо-
лее 1600 электрокардиогра-
фов, более 1200 дефибрилля-
торов-мониторов и другое 
оборудование — всего поряд-
ка 3600 единиц на сумму свы-
ше 2,5 миллиарда рублей. 
Благодаря обновлению обору-
дования уже совсем скоро 
каждый автомобиль скорой 
помощи в столице будет осна-
щен по последнему слову тех-
ники. 
— Машины скорой — это фак-
тически стационары на коле-
сах. Эта аппаратура помогает 
нам поставить более точные 
предварительные диагнозы 
и более качественно оказы-
вать помощь пациентам даже 

в сложных случаях, — отме-
тил фельдшер линейной бри-
гады Станции скорой и неот-
ложной медицинской помо-
щи им. А. С. Пучкова Андрей 
Богославский.
Широкий ассортимент обору-
дования скорой позволяет ме-
дикам оказывать качествен-
ную помощь в любых ситуа-
циях. 
— Мы приезжаем к пациен-
там с заболеванием сердца — 
и пользуемся кардиографом, 
выезжаем на автокатастро-
фы — и пользуемся щитами 
и вакуумными матрасами, — 
пояснил он.
Дооснащение затронет также 
и специальные реанимаци-
онные бригады, в их маши-
нах предусмотрен больший 
спектр медицинского обору-
дования. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@m.ru

Наше изобретение 
лучше аналогов
Сотрудники Российского на-
учного центра хирургии 
(РНЦХ) имени академика 
Б. В. Петровского создали 
первый российский видеола-
рингоскоп. Они уже собрали 
опытный образец своего 
изобретения.

До последнего времени такие 
устройства производили и за-
купали только за границей, 
однако поставки прекрати-
лись из-за антироссийских 
ограничений. Теперь подоб-
ное оборудование начнут про-
изводить серийно в нашей 
стране.
— Сейчас Российский науч-
ный центр хирургии — это Го-
сударственный научный 
центр Российской Федерации. 
И на нас возложены обязанно-
сти по импортозамещению 
традиционно поставляемых 
из-за рубежа медицинского 
оборудования и медицинских 
изделий, — отметил директор 
РНЦХ им. академика Б. В. Пе-
тровского, академик РАН про-
фессор Константин Котен-
ко. — Наш опыт, компетенции 
и подходы позволяют вести 
эту работу не только в режиме 
импортозамещения, но 
и, в первую очередь, в режиме 
импортоопережения. 
Первый российский видеола-
рингоскоп обладает целым 
рядом преимуществ по срав-
нению с зарубежными анало-
гами. Например, за счет спе-
циально подобранной геоме-
трии инструмента становится 
возможно интубировать (вво-
дить эндотрахеальную трубку 
в трахею с целью обеспечения 
проходимости дыхательных 
путей) пациентов не только 
во время плановых медицин-

ских вмешательств, но и даже 
экстренно.
— Уникально в этом изделии 
практически все. Мы факти-
чески снимали КТ-слепки 
множества пациентов в том 
числе в челюстно-лицевой хи-
рургии, — отметил заведую-
щий отделением анестезиоло-
гии и реанимации, главный 
научный сотрудник РНЦХ им. 
академика Б. В. Петровского 
Андрей Зайцев. — В том числе 
пациентов с трудными дыха-
тельными путями. И нам уда-
лось создать необходимый из-
гиб именно благодаря этим 
КТ-исследованиям, которые 
проводились в Российском на-
учном центре хирургии. 
Эксперты также отметили 
преимущества новой разра-
ботки — он экономичнее 
большинства импортных мо-
делей на рынке, а производ-
ство в России позволит гаран-
тировать оперативное и каче-
ственное сервисное обслужи-
вание.
— Все, кто сейчас связан с ме-
дициной, озабочены тем, что 
многие западные компании 
уходят с российского рынка 
и отказывают в поставках ме-
дицинских расходных матери-
алов, медицинского оборудо-
вания, инструментов, — отме-
тил генеральный директор 
компании, которая занимает-
ся производством медобору-
дования Антон Ильин. — Тот 
продукт, который мы будем 
разрабатывать и внедрять 
в производство, безусловно, 
поможет многим больницам 
и специалистам оказывать вы-
сококвалифицированную по-
мощь российским гражданам.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Социальные координаторы окажут поддержку 
семьям пациентов детских стационаров

Больницы отказываются от бумаги 
и переходят к работе в цифровом формате

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о расшире-
нии проекта социальных ко-
ординаторов.

С 2021 года пациентам мо-
сковских больниц помогает 
служба социальных коорди-
наторов. Заммэра напомнила, 
что эти специалисты взяли на 
себя решение важных неме-
дицинских вопросов и психо-
логическую поддержку паци-
ентов стационаров. 
— Теперь мы расширяем 
спектр деятельности службы 
на юных пациентов и их роди-
телей. В пилотном режиме со-
циальные службы работали 
в двух детских стационарах — 
в Морозовской детской город-

ской клинической больнице 
и в детской клинической боль-
нице имени З. А. Башляевой. 
Теперь социальные координа-
торы приступили еще к работе 
в детских городских клиниче-
ских больницах № 9 имени 
Г. Н. Сперанского, имени свя-
того Владимира и имени 
Н. Ф. Филатова, а также в Науч-
но-исследовательском инсти-
туте неотложной детской хи-
рургии и травматологии, — со-
общила Анастасия Ракова.
В детских больницах социаль-
ные координаторы будут по-
могать семье справиться со 
стрессом, если необходимо — 
решить вопросы с документа-
ми или предоставлением мер 
соцподдержки. 
— При этом координаторы 
оказывают не только профес-

сиональную помощь в реше-
нии социальных вопросов, их 
поддержка снимает и эмоцио-
нальное напряжение семьи 
в нервный период, — добави-
ла заммэра Москвы.
Кроме того, в случае необхо-
димости соцкоординаторы 
помогут найти родителей или 
опекунов ребенка, дадут кон-
сультацию, если семья не зна-
ет о социальных услугах, кото-
рые предоставляет город. Так-
же в кризисной ситуации 
взрослым важно своевремен-
но получить информацию 
о том, как оформить инвалид-
ность, где получить помощь, 
какие меры поддержки поло-
жены семьям с детьми и тому 
подобное.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Еще два столичных стацио-
нара перешли на безбумаж-
ный формат работы. Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте здравоохранения Мо-
сквы.

На сегодняшний день уже 
шесть стационаров Москвы 
работают исключительно 
в цифровой среде, включая две 
больницы, которые только что 
присоединились к проекту.
— Сегодня в городе работают 
в безбумажном формате все 
детские поликлиники. В этом 
году в формат цифровой кли-
ники начали переходить 
и больницы. Так уже работа-
ют НИИ Склифосовского, 
больницы им. В. В. Вересаева, 
С. П. Боткина и О. М. Филато-

ва. Сейчас перешли в «цифру» 
еще два стационара — име-
ни В. М. Буянова и имени 
Н. И. Пирогова, — рассказал 
заместитель руководителя 
Департамента здравоохране-
ния Москвы Илья Тыров.
Цифровизация позволяет ис-
пользовать эффективные ре-
шения, которые упрощают 
работу врачей и делают посе-
щение медицинских учрежде-
ний более удобным и ком-
фортным для москвичей. 
— При переходе в цифровую 
среду столичные больницы не 
просто отказываются от бу-
мажной документации, как 
может показаться на первый 
взгляд. В них полностью меня-
ется технологический уклад 
работы, повышается результа-

тивность на всех этапах, начи-
ная от приема пациентов и за-
канчивая выпиской, — доба-
вил Илья Тыров.
В Департаменте здравоохране-
ния уточнили, что в цифровых 
клиниках врачи и медсестры 
могут видеть нужную инфор-
мацию о пациентах в любое 
время благодаря подключен-
ным к единой медицинской 
информационно-аналитиче-
ской системе (ЕМИАС) план-
шетам. Медики же могут сфо-
кусировать свое внимание на 
пациентах. 
В ближайшие два года переве-
сти в цифровую среду плани-
руется все московские боль-
ницы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

здравоохранение

С 2019 года в столице 
реализуется программа 
мэра Москвы «Мой рай-
он». За это время в Вос-
точном округе выполне-
ны работы по благо-
устройству 22 знаковых 
объектов, 82 террито-
рий учреждений обра-
зования и более 
500 дворовых террито-
рий. В этом году преоб-
разилось 9 дворовых 
территорий у окружных 
школ. Суммарно там об-
устроили свыше 20 со-
временных площадок 
для спорта и игр. 
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100
лекарств

Медицинская 
укладка содержит 

Кислородный 
баллон и редуктор-
ингалятор

Дефибриллятор-
монитор при внезапной 
остановке сердца

Спинальный щит 
для пациентов с  травмой 
позвоночника

Реанимационный 
набор

Комплект защит-
ных костюмов

Электрокардиограф для диа-
гностики заболеваний сердца

Аппарат искусственной 
вентиляции легких

Инфузомат 
для дозированного 
введения лекарств

Планшет для полу-
чения информации 
о вызове и пере-
дачи данных в ста-
ционар

Небулайзер во время 
обострения заболеваний 
дыхательной системы

Глюкометр для из-
мерения уровня 
глюкозы в крови

50
медизделий

Оснащение машины скорой по единому стандарту
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У части лыжных трасс в округе 
искусственное снежное по-
крытие, у части — натураль-
ное. По многолетней тради-
ции, больше всего лыжных 
маршрутов создано в парке 
«Сокольники» — это одно из 
излюбленных мест не только 
жителей окрестных домов, но 
и многих других москвичей. 
— Я катаюсь в «Сокольниках» 
уже много лет, — рассказыва-
ет пенсионер Александр Вой-
тов. — Сейчас за лыжней сле-
дят гораздо внимательнее, 
чем раньше, не затаптывают 
ее, а сотрудники парка иногда 
помогают ее проложить. 
Помимо трасс с натуральным 
снегом, которые проходят 
по лесной части парка, в «Со-
кольниках» создано две трас-
сы с использованием тех-
нологий искусственного ос-
нежения, а их общая про-
тяженность увеличена на 
1,5 километра. Для обустрой-
ства таких трасс используют-
ся генераторы снега, распы-
ляющие и охлаждающие во-
ду до состояния замерзших 
капель при температуре не 
выше минус пяти градусов. 
— Искусственный снег рас-
пределяют по проложенной 
трассе с помощью спецтех-
ники, а затем укатывают 
лыжню. Такой снег гораздо 
устойчивее натурального, но 
тоже сильно тает при близ-
кой к нулю температуре, по-
этому кататься на нем при 
5–7 градусах тепла не полу-
чится, — поясняет специалист 
по прокладке снега одной из 
частных компаний-подрядчи-
ков Юрий Дмитриев.

Трассы работают круглосу-
точно, а для тех, у кого нет сво-
их лыж, оборудованы пункты 
проката.
Основной маршрут первой 
трассы с искусственным сне-
гом проходит по 2-му Лучевому 
просеку — она самая популяр-
ная у лыжников. Вторая трасса, 
протяженностью 1,5 киломе-
тра, начинается в середине 
1-го Лучевого просека. 
Покататься на лыжах можно 
и в национальном парке «Ло-
синый остров».
— В нашем парке есть три 
лыжных маршрута, — рас-
сказывает заместитель ди-
ректора по благоустройству 

национального парка «Лоси-
ный остров» Ольга Шульги-
на. — Начинающие спорт-
смены могут попробовать 
свои силы на трассах длиной 
3 и 12 км, а опытные лыжни-
ки могут пройти по 25-кило-
метровому закольцованному 
маршруту, который начина-
ется около станции МЦК «Бе-
локаменная». Также для лыж-
ных прогулок у нас есть жи-
вописная трасса в подмо-
сковной части парка.
«Лосиный остров» тоже дав-
но облюбовали лыжники, не-
которые начинают свой 
маршрут в «Сокольниках», 
а завершают уже здесь. Кста-

ти, нередки случаи, когда 
лыжникам во время прогулок 
встречаются лоси.
— В том году каталась с доч-
кой и увидела этого зверя. Он 
стоял у кормушки, и мы даже 
успели его заснять, — подели-
лась москвичка Юлия Орлова.
Есть в Восточном округе 
и трасса, оборудованная для 
профессиональных спортсме-
нов. Она находится в Измай-
ловском лесопарке и состоит 
из двух частей, разделенных 
дорожкой: серпантина и рав-
нинного круга с выходом 
к стадиону «Авангард». 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Стартовал конкурс на лучшую кормушку 
для белок Звездного городка
Девятого марта следующего 
года исполняется 90 лет 
со дня рождения Юрия Гага-
рина — нашего соотече-
ственника, человека мира, 
первого землянина в космосе.

Государственный музей-запо-
ведник «Остафьево» — «Рус-
ский Парнас» в преддверии 
знаменательной даты объя-
вил конкурс для дошколят 
и школьников на лучшую кор-
мушку для белок — пушистых 
жительниц Звездного городка. 
Главное условие — кормушки 
должны быть тематическими, 
выполнены на одну из предло-
женных тем: «Первый полет 
в космос», «Космос — это мы», 
«Как прекрасна наша плане-
та! Мы должны оберегать ее» 
и «Белки — это экология».
— Белок у нашего дома кор-
мила Валентина Ивановна Га-
гарина, супруга Юрия Алексе-
евича. На протяжении многих 
лет кормушки вывешивала 
у дома № 2 и каждое утро за-
полняла их беличьим кор-
мом, — говорит Борис Волы-
нов, летчик-космонавт, дваж-
ды Герой Советского Союза, 
друг и сосед первого космо-
навта планеты. — Юра любил 
животных. В семье Гагариных 
всегда кто-то из животных 
жил. А белкам, нашим пуши-
стым соседкам, Валентина 
Ивановна всегда уделяла осо-
бое внимание. Не знаю поче-
му. Специально покупала им 
необычно крупный фундук 
и другие вкусности. В па-
мять о Валентине Ивановне 
хорошо бы воссоздать эту до-
брую традицию, и не только 
в Звездном, белки — это ведь 
и экология, да и детей важно 
приучать природу оберегать. 
Помните, как Юра говорил, 
когда впервые увидел Землю 
с орбиты: «Как прекрасна на-
ша планета. Мы должны обе-
регать ее».
Государственный музей-за-
поведник «Остафьево», фонд 
«Космос — это мы» и адми-

нистрация Звездного город-
ка решили продолжить нача-
тое Валентиной Иванов-
ной доброе дело. Пушистые 
собратья всеобщего любим-
ца, остафьевского бельчонка 
Гвидоши, ставшего своео-
бразным символом музея-за-
поведника, получат красивые 
кормушки, в которых всегда 
можно обнаружить что-
нибудь вкусненькое. Как из-
вестно, белки делают запасы 
на зиму, но большую часть 
либо теряют, либо забывают, 
где спрятали. Поэтому угоще-
нию и красивым домикам 
всегда рады.
Оценивать работы будет жю-
ри во главе с летчиками-кос-
монавтами, дважды Героями 
Советского Союза Борисом 
Волыновым и Петром Климу-
ком. В жюри войдут летчики-
космонавты, Герои России, 
инженеры-экологи Сергей За-
летин, Салижан Шарипов 
и Юрий Онуфриенко.

Победители конкурса полу-
чат возможность увидеть до-
стопримечательности Звезд-
ного городка, а также разве-
сить кормушки вместе с лет-
чиками-космонавтами возле 
домов № 2 и 4, в которых жи-
вут исследователи космоса 
первых отрядов и где жили 
Юрий Алексеевич и Валенти-
на Ивановна Гагарины. Так-
же их ждет автограф-сессия 
и фотосессия с современны-
ми героями космоса, памят-
ные призы от музея-заповед-
ника «Остафьево», фонда 
«Космос — это мы», админи-
страции Звездного городка 
и партнеров конкурса.
Фотографии космических 
кормушек ждут на почту 
media@ostafyevomuseum.ru 
с пометкой «Поехали!» в теме 
письма. С условиями конкур-
са можно ознакомиться на 
сайте музея-усадьбы.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Музей-заповедник «Оста-
фьево» — «Русский Пар-
нас» — памятник дворян-
ской культуры на террито-
рии Новой Москвы. В его 
составе есть старинный 
парк с большим прудом, 
где живет бельчонок Гви-
доша, главный хвостатый 
хранитель музея. У него 
есть собственная жилпло-
щадь — домик площадью 
0,33 кв. м, построенный 
по проекту победителя 
Всероссийского конкурса 
на лучшее жилище 
для хвостатого. В соцсе-
тях Гвидоша знакомит 
своих подписчиков с оби-
тателями Остафьевского 
парка — лисами, зайца-
ми, дятлами, совами, ла-
ской и серой цаплей.

справка

Эксперты выяснят уровень 
инфляции и число жителей

Ребята готовы безопасно 
проводить каникулы

Мосстат проводит масштаб-
ную обработку данных, за-
трагивая сферы бизнеса, 
экономики и общества. 
Об этом вчера рассказал ру-
ководитель Управления Фе-
деральной службы государ-
ственной статистики по Мо-
скве и МО Леонид Калимул-
лин (на фото).

Собранную информацию со-
трудники Мосстата анализи-
руют и проверяют. После это-
го она становится доступной 
для органов власти, граждан 
и не только.
— Ни один орган власти не 
имеет столько цифр, сколько 
имеют органы статистики. Из 
них по России Мосстат самый 
крупный, — рассказывает Ле-
онид Калимуллин.
По его словам, причиной это-
му служит то, что жители сто-
лицы и области в общей 
сложности составляют около 
15 процентов населения всей 
страны.
— Помимо этого, в Москве 
и области сосредоточено 
25,6 процента от ВВП стра-

ны, — отмечает Калимул-
лин. — Потому что здесь рас-
положено 24 процента всех 
российских организаций. 
Также важно, что в столице 
работает около 19 процентов 
всего малого бизнеса нашей 
страны.
Однако отслеживает Мосстат 
не только сферу предприни-
мательства. 
— То есть статистика, по боль-
шому счету, это три направле-
ния. Среди них: хозяйствую-
щие субъекты (бизнес.  — 
«ВМ»), инфляция и перепись 
населения, — говорит руково-
дитель Мосстата Леонид Ка-
лимуллин. 

Информация о бизнесе фор-
мируется на базе предостав-
ленных отчетов компаний. 
С инфляцией, или вычислени-
ем индекса потребительских 
цен, дела обстоят иначе.
— Наши сотрудники в ежене-
дельном режиме ходят по ма-
газинам, рынкам, салонам 
и не только, — объясняет Ка-
лимуллин. — Они заносят 
в специальную программу 
и фотографируют стоимость 
около 109 позиций товаров 
самых разных брендов. Также 
есть ежемесячный обход, 
в котором мы оцениваем уже 
566 видов продукции.
Как отмечает Леонид, в слу-
чае с переписью населения 
в статистических данных учи-
тываются показатели рожда-
емости, притока жителей из 
других регионов России и за-
рубежья. 
Руководитель Мосстата так-
же добавил, что итоги за 
2023 год станут известны вес-
ной 2024-го, после проверки 
и подсчета собранных цифр. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Центре творчества 
«Гермес» с воспитанниками 
встретились руководители 
МЧС и МВД и напомнили 
о безопасности на Новый год.

Начальник отдела организа-
ции надзорных и профилак-
тических мероприятий в об-
ласти пожарной безопасно-
сти столичного Управления 
МЧС полковник внутренней 
службы Алексей Михан рас-
сказал, что на Новый год необ-
ходимо выбрать безопасную 
пиротехнику
— Прежде чем покупать ее 
в магазине, нужно спросить 
у продавца сертификат каче-
ства и сфотографировать но-
мер, — отметил пожарный. — 
По нему в интернете можно 
найти информацию: подлин-
ная сертификация или нет. 
При этом надо правильно 
пользоваться пиротехниче-
ской продукцией.
— Если на коробке указано, 
что салют должен произвести 
36 выстрелов, то обязательно 

нужно считать все выстре-
лы, — отметил Алексей Ми-
хан. — Были случаи, когда са-
люты сделали не все выстрелы 
и срабатывали уже в мусор-
ных ящиках. А ведь это может 
привести к травмам проходя-
щих мимо людей.
При этом пожарный напом-
нил, что для запуска пиротех-
ники нужно пользоваться 
специальными площадка-
ми — их расположение всегда 
указано на сайтах районных 
управ.
— Но сразу отмечу, что из-за 
плотной застройки практиче-
ски нет площадок для пуска 
пиротехники в Центральном 
административном округе, — 
продолжает Михан. — Для 
безопасности лучше запу-
скать салюты за городом или 
выезжать в соседние округа.
А вот начальник отдела по 
обеспечению безопасности 
людей на водных объектах 
Главного управления МЧС 
России по Москве Дмитрий 
Мудров напомнил ребятам, 

как правильно вести себя око-
ло водоемов.
— Заходить на лед можно 
в том случае, если перед этим 
не менее пяти дней стоя-
ли  устойчивые морозы и лед 
достиг толщины более деся-
ти сантиметров, — говорит 
Мудров. — Лед считается 
прочным, если имеет синева-
тый или зеленоватый отте-
нок. А с белым оттенком — 
опасным. 
Начальник отдела пропаган-
ды ГИБДД майор полиции 
Анастасия Иванова рассказа-
ла, что на ватрушках можно 
кататься только с тех горок, 
что не ведут на дорогу. 
— За 11 месяцев этого года 
произошло 817 дорожно-
транспортных происшествий, 
в которых пострадал 861 ребе-
нок, — рассказывает Ивано-
ва. — Это на 107 происше-
ствий больше, чем за прошлый 
год, поэтому стоит задуматься 
о безопасности своих детей!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Лыжные трассы проходят 
по живописным местам
В Восточном 
округе появи-
лось более 
20 лыжных 
маршрутов 
для любителей 
активного зим-
него отдыха. Вче-
ра «ВМ» узнала 
о них подробнее.

физкультура

11 декабря. Заместитель директора по благоустройству национального парка «Лосиный остров» Ольга Шульгина обкатывает лыжную 
трассу в подмосковной части парка

ЮРИЙ АНТОНЕНКО 
ИНСТРУКТОР ПО ЛЫЖАМ

Большое количество лыжных 
трасс в городе — это раздолье 
не только для любителей это-
го вида спорта, но и для тех, 
кто только хочет начать зани-
маться. При выборе советую 
ориентироваться на их протя-
женность и заснеженность: 
новичкам лучше выбирать 
лыжни с искусственным по-
крытием. Радует, что сейчас 
спортивная инфраструктура 
развивается и популяризирует 
здоровый образ жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Водосточная 
система под 
контролем 
Около 300 бригад Мосводо-
стока дежурят на улицах 
столицы. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

Выпавший на прошлой неде-
ле снег теперь активно тает 
из-за пришедшей в столицу 
оттепели. 
— В связи с этим специалисты 
Комплекса городского хозяй-
ства проводят работы по 
очистке водоприемных ко-
лодцев, элементов дренажной 
системы и ливнестоков от 
снежной шуги и наледи для 
беспрепятственного пропу-
ска талых вод, — сказал Петр 
Бирюков. 
О временных скоплениях во-
ды можно сообщить в дис-
петчерскую службу Мосводо-
стока по телефону (495) 
657-87-03. 
Все городские службы продол-
жают работать в усиленном 
режиме. Проводятся регла-
ментные работы по очистке 
улиц, дорог, пешеходных зон, 
дворовых территорий и крыш 
жилых домов от снега. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столичная особая экономическая зона 
возглавила национальный рейтинг

Участок оранжевой линии метро закроют 
на несколько дней из-за прокладки теплосети

Вчера «Технополис Москва» 
объявлен лидером нацио-
нального рейтинга особых 
экономических зон (ОЭЗ) 
России. Подробности сооб-
щил заместитель 
мэра Москвы 
по вопросам эко-
номической поли-
тики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» третий 
год подряд возглавляет Наци-
ональный рейтинг инвести-
ционной привлекательности 
ОЭЗ России. Она заняла пер-
вое место среди ОЭЗ технико-
внедренческого типа. Лонг-
лист рейтинга подготовила 
Ассоциация кластеров и тех-
нопарков России при под-
держке Минэкономразвития 

страны по результатам рабо-
ты 32 особых экономических 
зон из 26 регионов страны. 
Инновационные площадки 
оцениваются по нескольким 

критериям, среди 
которых инвести-
ционная актив-
ность резидентов, 
благоприятные ус-
ловия для пред-
принимательской 
деятельности, на-
личие инфраструк-
туры, информаци-

онная открытость и актив-
ность, реализация глобаль-
ных экономических вызовов.
— Особые экономические зо-
ны технико-внедренческого 
типа — это уникальные по 
своему назначению террито-
рии. Они специализируются 
на развитии инноваций, соз-
дании и реализации научно-
технической продукции и ее 
доведении до промышленно-

го использования. На этом со-
средоточена деятельность 
предприятий ОЭЗ «Технопо-
лис Москва», поэтому она ста-
новится ключевым центром 
высокотехнологичной про-
мышленности столицы, — за-
явил Владимир Ефимов. — 
Эксперты при составлении 
рейтинга высоко оценили ди-
намику ее развития, широкий 
набор мер поддержки и серви-
сов, которые способствуют 
быстрому росту компаний. 
Так, объем инвестиций рези-
дентов за девять месяцев 
превысил результат за весь 
прошлый год и достиг почти 
35 миллиардов рублей. Кроме 
того, за три квартала было 
создано свыше двух тысяч ра-
бочих мест. 
Сейчас на шести площадках 
столичной ОЭЗ действует бо-
лее 200 компаний.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участок Калужско-Рижской 
линии метро между станция-
ми «Новые Черемушки» 
и «Октябрьская» будет за-
крыт с 3 по 8 января 2024 го-
да. Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе столичного 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры. 

В начале января ПАО «МОЭК» 
начнет проводить работы по 
прокладке новой теплосети. 
Она будет проходить в том 
числе рядом с метро. Чтобы 
обеспечить безопасность пас-
сажиров, движение по указан-
ному участку оранжевой вет-
ки метрополитена временно 
прекратится. 
— Ограничения пройдут 
в праздничные дни, когда лю-
дей в транспорте меньше, чем 
обычно. Вдоль закрытого 
участка будут ходить бесплат-

ные автобусы КМ, а для пасса-
жиров — действовать бес-
платный повторный вход 
в метро, — сообщили в пресс-
службе Дептранса Москвы. 
Альтернативные маршруты 
москвичи смогут построить 
через Большую кольцевую ли-
нию. С нее можно пересесть 
на Сокольническую, Серпу-
ховско-Тимирязевскую и дру-
гие линии Московского ме-
трополитена. Еще пассажиры 
могут воспользоваться Мо-
сковским центральным коль-
цом, Серпуховско-Тимирязев-
ской линией с пересадкой че-
рез Бутовскую или наземным 
общественным транспортом. 
— Во время ограничения на 
участке будут дежурить со-
трудники Центра обеспече-
ния мобильности пассажиров 
(ЦОМП), которые подскажут, 
как добраться до нужной 
станции, — добавили в пресс-

службе Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы. 
Также в департаменте напом-
нили, что жители столицы те-
перь могут привязать кар-
ту москвича в приложении 
«Метро Москвы» и пополнять 
ее онлайн. Для этого нужно 
авторизоваться в приложе-
нии, в личном кабинете на-
жать на плюс и добавить свою 
карту москвича, после чего 
авторизоваться через портал 
mos.ru и выбрать карту для 
привязки. В ведомстве отме-
тили, что пассажиры с льгот-
ным проездом привязали уже 
почти 80 тысяч карт к лично-
му кабинету в приложении 
«Метро Москвы» и теперь мо-
гут отслеживать историю сво-
их поездок. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Для очистки водопри-
емных колодцев и дре-
нажной системы задей-
ствовали 290 единиц 
техники. В работах 
по очистке города 
от снега задействованы 
130 тысяч человек 
и 18 тысяч единиц тех-
ники. Собранный в горо-
де снег вывозят 
на 56 стационарных 
снегосплавных пунктов, 
где его утилизируют. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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24 ноября. Директор музея-заповедника «Остафьево» — «Русский Парнас» Юрий Евтюхин 
любуется видами парка, в котором живет пушистый символ музея, бельчонок Гвидоша
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ЭЛИНА МИШИЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА МОСКВЫ

Департамент городского имущества Москвы 
предоставляет москвичам по программе рено-
вации равнозначные жилые помещения. Со-
гласно стандартам реновации, это помеще-
ния, где количество комнат и жилая площадь 

не меньше, а общая — больше, чем в освобож-
даемом жилье. Расположено оно в том же рай-
оне, в котором находится отселяемый дом. Ис-
ключение составляют Зеленоград и ТиНАО, 
где переселение ведется в границах округа.
При этом важно принять во внимание следую-
щее: подбор осуществляется исходя из ресур-
са, который нам передан профильными ведом-
ствами — Департаментом градостроительной 
политики и Департаментом строительства со-
гласно утвержденной волне переселения. То 
есть координатор программы реновации 
определил, откуда и куда будут переселяться 
жители, а департамент обеспечил предложе-
ние равнозначной площади, соответствующей 
этой волне. 
В случаях мотивированного несогласия с пред-
ложенными равнозначными квартирами мы 
возвращаемся к рассмотрению других вариан-
тов жилой площади при их наличии и вариа-
тивности переданного ресурса. 

ВИТАЛИЙ ВИТРИЩАК
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ЖИЛОЙ И НЕЖИЛОЙ 
ПЛОЩАДИ МОСКОВСКОГО ФОНДА РЕНОВАЦИИ ЖИЛОЙ 
ЗАСТРОЙКИ

С 2021 года участникам программы ренова-
ции предоставляется приоритетное право на 
покупку машино-мест в новостройках ренова-
ции со скидкой 40 процентов. Таким образом, 
если участнику предоставлена одна равно-
значная квартира или он приобрел ее, исполь-
зуя механизм докупки, то он имеет право по-
дать заявления на два машино-места в этом же 
доме. При этом не имеет значения, сколько 
семей живет в одной квартире и в каком стату-
се находится участник (собственник или нани-

матель). Докупить машино-место можно по-
сле того, как зарегистрировано первое право 
собственности на новую квартиру. В течение 
месяца после начала заселения дома на сайте 
Фонда реновации появляется перечень 
машино-мест. Подать заявление на приобре-
тение машино-места возможно только после 
оформления жителем права собственности 
либо договора социального найма на получен-
ную в рамках программы квартиру. Цена на 
сайте указана до применения скидки. 
Приобрести машино-место на приоритетных 
условиях можно в течение 12 месяцев с момен-
та первого заключения права собственности 
в этой новостройке.

ВАСИЛИЙ ХОХЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ РЕНОВАЦИИ 
МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ

При старте программы реновации была запу-
щена разработка проектов планировки буду-
щих кварталов. Изучалось существующее по-
ложение на территории районов, где реализу-
ется программа. Чтобы подобрать стартовые 
площадки, мы обращали внимание на обреме-
нение участков — это должна быть городская 
земля, ни в собственности, ни в аренде тре-
тьих лиц. На ней не должно быть крупных 
транзитных коммуникаций, которые нельзя 
вынести или их вынос потребует больших раз-
рытий и больших бюджетных затрат. На этот 
участок не должны действовать градострои-
тельные ограничения. 

Также смотрим возможность размещения на 
данном участке жилого дома, определяем, по-
зволят ли его технико-экономические показа-
тели расселить то или иное количество домов.

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ 

Благодаря программе реновации у москвичей, 
стоящих на жилищном учете, есть возмож-
ность улучшить свои жилищные условия в мо-
мент переселения независимо от года поста-
новки на учет. 

Важно перед началом переселения пройти пе-
ререгистрацию учетного дела для подтвержде-
ния своего права на улучшение жилищных ус-
ловий. 
При его подтверждении вместо новой равно-
значной квартиры они получат жилье из рас-
чета 18 квадратных метров на человека, вклю-
ченного в учетное дело. 

По программе реновации переселились уже десятки тысяч москвичей. Предполагается, что программа будет реализована до 2032 года. 
У тех жителей пятиэтажек, кто еще не получил ключи от новой квартиры, продолжают возникать вопросы, касающиеся разных аспектов реновации. 

Эксперты дали «ВМ» ответы на пять самых частых и актуальных вопросов. 

Март 2021 года. Жительница одной из расселяемых пятиэтажек в районе Чертаново Южное Иветта Шереметьева вышла на балкон своей квартиры, предоставленной ей по программе реновации в новостройке на Варшавском шоссе

Что важно знать будущим новоселам о программе реновации жилья в столице

Право на лучшую жизнь

семей очередников 
переехали в новые 
квартиры. Таким 
образом, более 
4,3 тысячи москви-
чей, стоящих на жи-
лищном учете, вне 
очереди получили 
квартиры с улучше-
нием условий.

цифра
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2  Есть ли возможность переселиться 
в какой-нибудь другой район?

3  Как определяются границы земельных участков 
для строительства домов?

4  Если семья стоит в очереди на улучшение 
жилищных условий, может ли она получить 
квартиру по нормам предоставления?

В домах, введенных по программе ренова-
ции, более 650 квартир приспособлены 
для маломобильных граждан. Они распо-
лагаются на первых этажах, в них увеличе-
на ширина коридоров и дверных проемов, 
установлена специальная сантехника. 

ВАЖНО

СЕРГЕЙ СИДОРОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ ЖИЛИЩНОГО ФОНДА 
ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Очередность переселения по программе рено-
вации определена градостроительной доку-
ментацией, на основании которой утвержде-
ны три этапа: первый — с 2020 по 2024 год, 
второй — с 2025 по 2028 год, третий — с 2029 
по 2032 год. Программа реализуется в услови-
ях сложившейся застройки. Принципом ее ре-
ализации является «волновое» переселение. 
На скорость реализации программы влияют 
многие факторы. Нужно отметить, что сроки 
являются ориентировочными и могут быть 
скорректированы. 

В первую очередь на скорость влияет количе-
ство подобранных стартовых площадок. Также 
прорабатываются вопросы вовлечения допол-
нительных территорий, в том числе и тех, в от-
ношении которых город принял решение 
о комплексном и устойчивом развитии. 
В дальнейшем эти территории станут прекрас-
ными площадками с развитой инфраструкту-
рой и хорошей транспортной доступностью. 

Программа реновации жилья 
стартовала в Москве в 2017 го-
ду. Она предусматривает рас-
селение более 350 тысяч квар-
тир. В программу включены 
5175 домов во всех округах 
столицы. 
Участники программы ренова-
ции при переселении могут 
улучшить жилищные условия 
и приобрести за доплату квар-
тиру большей площади или 
с большим количеством ком-
нат по сравнению с бесплатно 
предоставляемым жильем. 
Всем участникам программы 
реновации предоставляют 
скидку 10 процентов. 
Кроме того, при переселении 
можно купить еще одну квар-
тиру в течение двух лет с даты 
оформления права собствен-
ности на равнозначную квар-
тиру, предоставленную в доме, 
построенном по программе ре-
новации. Скидка на покупку 
жилья также составит 10 про-
центов. 

справка

5  Могут ли изменяться сроки расселения 
в сторону ускорения?

1  Имеют ли участники программы приоритетное 
право на покупку машино-мест?

С начала реализации программы реновации демонтировали уже 325 домов, из них 
192 снесли в этом году. В 11 округах строители смогут возвести на освобожденных пло-
щадках 1,4 миллиона квадратных метров жилья, этого будет достаточно для переселения 
около 43 тысяч участников программы. Всего с момента старта программы ввели в эксплу-
атацию 4 миллиона квадратных метров жилья для участников программы, построили 
288 домов. Новоселье отпраздновали более 117 тысяч человек, еще 26 тысяч участни-
ков реновации оформляют документы или переезжают. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент

Перечень стартовых площадок для строи-
тельства новых домов на данный момент 
насчитывает 602 адреса, градостроитель-
ный потенциал площадок составляет по-
рядка 9,6 миллиона квадратных метров не-
движимости. Сегодня по программе проек-
тируются и возводятся более 400 домов. 
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Добровольцы помогут солдатам 
легче пережить зиму

Доброволец волонтерской 
группы Елена Сорокина при-
шивает молнию к флисовой 
зимней толстовке, которую 
вместе с остальными теплы-
ми вещами отправят бойцам 
специальной военной опера-
ции. Умело втачивая застеж-
ку, женщина погружает окру-
жающих ее добровольцев 
в рабочую атмосферу. Рит-
мичные звуки движущейся 
иглы и шуршание ниток слов-
но приглашают сесть за швей-
ную машинку, чтобы изгото-
вить изделие для военнослу-
жащих. В группе красногор-
ских волонтеров женщина 
состоит около года. Оказы-
вать тыловую поддержку 
участникам СВО пришла по 
зову сердца. 
— По образованию я худож-
ник-модельер. Более 20 лет 
работала в сфере легкой про-
мышленности на крупном мо-
сковском предприятии, — го-
ворит Елена Сорокина корре-
спонденту «Вечерней Мо-
сквы». — Когда началась 
специальная военная опера-
ция, я просто не могла остать-
ся в стороне, поэтому вступи-
ла в группу. Я хорошо знаю 
свое дело, а еще могу обучить 
шитью других неравнодуш-
ных граждан, поэтому сразу 
поняла, что буду тут очень по-
лезна.

В окружении Елены Сороки-
ной довольно много друзей 
и знакомых, чьи родственни-
ки находятся на фронте или 
уже вернулись из зоны боевых 
действий. Это тоже мотивиро-
вало ее заниматься волонтер-
ской деятельностью. 
— Мои дети еще несовершен-
нолетние. Но я понимаю, что 
если бы они появились при-
мерно десять лет назад, то то-
же могли бы оказаться на 

фронте, — рассуждает добро-
волец. — Думаю, что важно 
объединиться, чтобы помочь 
солдатам и офицерам СВО. 
Главное, чтобы помощь была 
адресной и эффективной. 
Елена Сорокина рассказыва-
ет, что иногда волонтерам 
приходится работать по но-
чам. Например, недавно они 
за полмесяца изготовили 
80 толстовок и столько же до-
ждевиков.

Ей помогает еще один участ-
ник группы — Наталья Силае-
ва. Для военнослужащих она 
шьет теплые шапки под шлем.
— Занимаюсь добровольче-
ством, потому что беспокоюсь 
за наших бойцов на передо-
вой. Важно, чтобы они были 
обеспечены всем необходи-
мым, — отмечает Силаева. — 
Мои друзья и родственники 
тоже помогают фронтовикам. 
Рассказывая об этом, вспоми-

наю историю, как я договари-
ваюсь о встрече с двоюродной 
сестрой, а потом вспоминаю, 
что не могу, так как иду к до-
бровольцам. Звоню ей и гово-
рю, что не могу встретиться, 
а она то же самое в ответ. Спра-
шиваем друг друга: «Почему?» 
И тут мы одновременно: «Во-
лонтерю». Это было удиви-
тельно.
Руководитель проекта «Крас-
ногорск. Шьем для наших» 

Несокрушимая 
опора армии и флота
СТР. 1 ➔
В условиях меняющегося ха-
рактера военных угроз и по-
явления новых военно-поли-
тических рисков существенно 
выросла роль ядерной триа-
ды, которая обеспечивает ба-
ланс сил, стратегический ба-
ланс сил в мире, отметил пре-
зидент России Владимир Пу-
тин на заседании коллегии 
Минобороны. 
— В текущем году благодаря 
последовательной реализа-
ции госпрограммы вооруже-
ний, четкой работе оборонных 
предприятий уровень совре-
менного вооружения и техни-
ки в стратегических ядерных 
силах в целом доведен до 
95 процентов, а морской ком-
поненты — практически до 
100 процентов, — сказал Вла-
димир Путин. — До конца года 
на боевое дежурство в ракет-
ных войсках стратегического 
назначения будут поставлены 
15 пусковых установок ракет-
ных комплексов «Ярс» и «Аван-
гард».
Верховный главнокомандую-
щий отметил, что модернизи-
руется и авиационная состав-
ляющая.
Подводя промежуточные ито-
ги специальной военной опе-
рации, министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу отметил, 
что Вооруженные силы РФ 
способны адекватно и опера-
тивно реагировать на дей-
ствия любого современного 
противника. 
— Боевой опыт получили бо-
лее 650 тысяч военнослужа-
щих. На сегодня российская 
армия является самой подго-
товленной и боеспособной 
в мире, имеющей передовое 
вооружение, проверенное 
в боевых условиях, — расска-
зал Сергей Шойгу. 
Министр обороны России от-
метил, что современная рос-
сийская техника прошла 
жесткую проверку в условиях 
спецоперации и показала 
свое превосходство над ана-
логичными образцами стран 
НАТО.
— Российскими группировка-
ми войск освобождена терри-
тория в пять раз больше, чем 
занимали Луганская и Донец-
кая народные республики до 
начала спецоперации. В со-

став Российской Федерации по 
итогам референдумов вошли 
четыре новых субъекта общей 
площадью более 83 тысяч ква-
дратных километров с населе-
нием около пяти миллионов 
человек, — рассказал Сергей 
Шойгу. 
Министр обороны также под-
черкнул, что Азовское море 
стало внутренним морем Рос-
сии, появился сухопутный ко-
ридор в Крым, восстановлено 
железнодорожное сообщение 
с Донбассом.
— Вооруженные силы Украи-
ны в ходе так называемого 
контрнаступления так и не 
преодолели «тактическую зо-
ну обороны» российских во-
йск и понесли колоссальные 
потери, — прокомментиро-
вал Сергей Шойгу. 
По данным МО РФ, всего с на-
чала специальной военной 
операции Киев потерял более 
383 тысяч человек, 14 тысяч 
танков и бронемашин, 8,5 ты-
сячи орудий и РСЗО, более 
800 самолетов и вертолетов.
Сергей Шойгу особо подчер-
кнул, что летальность среди 
военнослужащих Вооружен-
ных сил России, раненных 
в ходе спецоперации, состав-
ляет менее 0,5 процента. Бо-
лее того, она продолжает сни-
жаться.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Волонтеры груп-
пы «Красно-
горск. Шьем для 
наших» изгото-
вили более пяти 
тысяч вещей для 
бойцов спецопе-
рации (СВО). 
Они рассказали, 
почему им важ-
но поддержи-
вать военных. 

доброе дело

Ветераны пожелали участникам боевых действий 
вернуться домой живыми и здоровыми 
Московский городской совет 
ветеранов подготовил 
видео ролик от лица ветера-
нов Великой Отечественной 
войны с новогодними по-
здравлениями для наших 
солдат в зоне СВО. Вскоре 
он будет направлен бойцам 
на передовую.

В создании ролика также при-
няли участие ветераны труда, 
фронтовики и дети войны. 
— Дорогие наши защитники 
Отечества, от имени всех ве-
теранов столицы, а также 
участников Великой Отече-
ственной войны поздравляю 
с наступающим 2024 го-
дом, — заявил председатель 
Московского городского сове-
та ветеранов Георгий Паш-
ков. — Вы стали достойной 
сменой ветеранам. Мы благо-
дарны вам за то, что вы с гор-
достью продолжаете тради-
ции нашей великой армии, 
успешно защищаете интере-
сы Российской Федерации.

Также еще одним участником 
видеоролика стал генерал-
полковник в отставке, совет-
ник председателя МГСВ Ра-
сим Акчурин. Он напомнил, 
что в истории нашего государ-
ства не было простых времен. 
— Кто только не нападал на 
нас. Но российский воин всег-
да был одним из сильнейших 
во всем мире, он был победи-
телем и защитником своей 
земли, — рассказал Акчу-
рин. — Желаю всем нашим 
участникам боевых действий 
вернуться домой здоровыми 
после победного окончания 
войны. Мы болеем и пережи-
ваем за вас, слушая сообще-
ния с полей битвы.
Кроме того, в видеоролике 
свои напутствующие слова 
сказали российским бойцам 
СВО жители блокадного Ле-
нинграда. 
— Напомню, что 79 лет назад 
наша Родина в жесточайшей 
борьбе переломила хребет фа-
шизму и победила, — сооб-

щил житель блокадного Ле-
нинграда Марк Уманский.
Однако, как отметили участ-
ники видеоролика, недоби-
тый противник вновь начал 
поднимать голову. 
— Перед нашими военнослу-
жащими сегодня стоит важ-
нейшая задача — уничтожить 
врага, которого мы не истре-
били до конца в 1945 году. До-
бить фашистов, пустивших 
корни в западной части Укра-
ины, — добавила участница 
Великой Отечественной вой-
ны Галина Брок-Бельцова. — 
Сегодня вы решаете задачу по 
защите Отечества, права 
и справедливости. Мы знаем, 
что наши солдаты сегодня 
там, где без них не обойтись.
Ветеран педагогического тру-
да Андрей Грабовский также 
выразил благодарность на-
шим героям, которые спасают 
мирных жителей и освобож-
дают города от нацистов.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

19 декабря. Волонтер группы «Красногорск. Шьем для наших» Елена Сорокина пришивает молнию на флисовую толстовку 
для военнослужащего. Доброволец также изготавливает военную полевую форму, балаклавы, госпитальную одежду

Провели разведку 
беспилотниками 
Старший сержант Андрей 
Горшков (1) — начальник 
приемного радиоузла. Под 
непрерывными обстрелами 
он организовывал устойчи-
вую, бесперебойную связь 
группировки ВС РФ с коман-
дованием. Артиллерийский 
удар украинских национа-
листов повредил линию 
связи российских военнос-
лужащих. В результате на-
рушилась коммуникация 
между командованием 
и операторами дронов.
Чтобы восстановить связь 
с пунктом управления бес-
пилотными летательными 
аппаратами, Андрей Горш-
ков вместе с подчиненными 
выдвинулся устранять по-
вреждения аппаратуры. 
В результате связь была 
восстановлена. Военнослу-
жащие ВС РФ снова смогли 
вести воздушную разведку. 
А бойцы на пункте управле-
ния БПЛА продолжили 
оперативно передавать ко-

ординаты подразделений 
укронацистов артиллерий-
ским расчетам. 
В ходе боя противник был 
лишен своего атакующего 
потенциала, что привело 
к последующему разгрому 
войск противника. 

Наладил связь колонны
с командованием
Прапорщик Тимур Моргу-
нов (2) — начальник аппа-
ратной роты связи. Он дей-
ствовал в составе бата-
льонной тактической груп-
пы, обеспечивал 
устойчивую и бесперебой-
ную связь. Колонна бойцов 
ВС РФ маршем передвига-
лась в заданный район. 
В ходе следования воен-
нослужащие вступили 
в бой с укронацистами. Ми-
нометный обстрел со сто-
роны врага повредил стан-
цию связи. 
Тимур Моргунов понял, что 
потеря связи внутри колон-
ны лишает командование 
возможности оперативно 
координировать действия 
сил в бою. Под непрерыв-
ным огнем укронацистов 
прапорщик устранил неис-
правность. 
Затем Тимур проявил ини-
циативу и в дополнение 
к имеющимся средствам 
радиосвязи обеспечил або-
нентов бригады термина-
лами спутниковой связи. 
Таким образом был снижен 
эффект от вражеских поста-
новщиков помех. 
Благодаря мужественным 
действиям прапорщика Ти-
мура Моргунова связь была 
оперативно восстановлена, 
что позволило обеспечить 
устойчивое управление 
подчиненными подразде-
лениями, обороняющими 
позиции, и в итоге отразить 
атаку противника, который 
понес серьезные потери.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

После начала спецопера-
ции многие швеи начали 
объединяться в социаль-
ных сетях, чтобы помогать 
военнослужащим на пе-
редовой: изготавливать 
для них необходимые ве-
щи. Так появилось дви-
жение «Шьем для на-
ших». В нем было так мно-
го людей, что они решили 
разделиться по городам. 
В октябре 2022 года, по-
сле образования москов-
ского отделения, появи-
лась красногорская груп-
па добровольцев.

кстати

Столичный предприниматель 
выпускает трамваи 

Москвич Андрей Дробышев 
организовал в Донецке За-
вод электрического транс-
порта «Спутник», который 
выпускает трамваи, троллей-
бусы и электробусы и ком-
плектующие к ним для новых 
российских регионов.

Андрей Дробышев поехал вос-
станавливать экономику вос-
соединенных с Россией терри-
торий уже вполне обеспечен-
ным человеком. Ему 60 лет, он 
москвич с уральскими корня-
ми, бизнесмен и промышлен-
ник, его предприятия работа-
ют в Челябинской, Нижего-
родской областях и в Москве. 
С 2023 года половину своего 
времени Дробышев проводит 
на Донбассе, в Донецке и дру-
гих городах освобожденных 
территорий. 
— «Спутник» стал первым ре-
зидентом свободной эконо-
мической зоны на всей осво-
божденной территории,  — 
рассказал Дробышев. — 
На ПМЭФ-2023 мы подписали 
соглашение с правительством 
ДНР о создании индустриаль-
ного парка «Электромашины 

Донбасса», мы заключили 
первый в ДНР государствен-
ный контракт с Минпромтор-
гом РФ на поставку трех трам-
ваев в Мариуполь. И открыли 
первыми на Донбассе казна-
чейские счета для выполне-
ния контракта. 
Первый трамвай уже прошел 
испытания в Научно-исследо-
вательском институте Город-
ского электрического транс-

порта (НИИ ГЭТ) и сегодня 
находится в Мариуполе. По 
словам Дробышева, в январе 
2024 года этот транспорт уже 
может выйти на городской 
маршрут. В феврале ожидает-
ся выпуск еще двух трамваев.
— Трамвай получил название 
«СПУТНИК Z», мы думаем, он 
понравится жителям Мариу-
поля, — рассказал Андрей 
Дробышев. 
Летом планируется собирать 
уже трамваи и троллейбусы 
в Донецке .
— Я понимаю, какой Донбасс 
экономически перспек-
тивный регион. А мои знания 
и опыт помогут создать се-
рьезный бизнес, — добавил 
Дробышев. 
Уверенность москвича укре-
пилась после того, как он по-
общался с председателем пра-
вительства ДНР Евгением 
Солнцевым, увидел его заин-
тересованность в восстанов-
лении разрушенной экономи-
ки региона, в  развитии про-
мышленности, создании но-
вых рабочих мест.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Генеральный директор завода электрического транспорта «Спутник» Андрей Дробышев (слева) 
подписывает соглашение с председателем правительства ДНР Евгением Солнцевым 
об организации в Донецке индустриального парка «Электромашины Донбасса» на ПМЭФ 
в Санкт-Петербурге

новости спецоперации

Отразили атаки 
радикалов
По данным Министерства 
обороны России, на купян-
ском направлении ВС РФ от-
разили восемь атак ВСУ 
в районе Синьковки Харьков-
ской области.
— Потери ВСУ составили 
до 60 военнослужащих, танк, 
три боевые бронированные 
машины, два автомобиля, 
самоходная артиллерийская 
установка «Акация», а также 
гаубица «Мста-Б», — расска-
зал официальный предста-
витель Министерства оборо-
ны России, генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. 
■
Враг понес потери 
По данным Минобороны 
России, на краснолиманском 
направлении ВС РФ отрази-
ли пять атак ВСУ в районах 
Червоной Дибровы и Пе-
тровского Луганской Народ-
ной Республики. 
— Потери противника соста-
вили до 185 военнослужа-

щих, две боевые машины пе-
хоты и три автомобиля, — 
сообщили в МО РФ.
■
Уничтожили технику 
противника
На донецком направлении 
бойцы ВС РФ отразили три 
атаки украинских национа-
листов в районе Марьинки 
ДНР, а также нанесли пора-
жение живой силе и техни-
ке в районах Курдюмовки, 
Андреевки и Клещеевки 
ДНР, об этом сообщили 
в Минобороны России.
— Общие потери противни-
ка на данном направлении 
составили до 180 военнос-
лужащих, три бронетран-
спортера и четыре автомо-
биля, — сказал Игорь Ко-
нашенков. — Кроме того, 
в ходе контрбатарейной 
борьбы за сутки поражены: 
артиллерийская система 
М777 производства США, 
самоходная артиллерий-
ская установка «Акация», 
гаубица «Мста-Б», два ору-

дия Д-20, две самоходные 
артиллерийские установки 
«Гвоздика» и гаубица Д-30.
■
Продвинулись вперед
Российские силы ежеднев-
но продвигаются у Рубежно-
го ЛНР, занимая опорные 
пункты украинской армии. 
Об этом сообщил глава го-
рода Сергей Хортив. 
Он уточнил, что сейчас меж-
ду силами РФ и украинскими 
войсками идет контрбата-
рейная борьба. 
— Идет наступление, не так 
быстро, как всем хотелось бы. 
Прежде всего нам. Но еже-
дневно наши войска продви-
гаются, забирают те или иные 
опорные пункты ВСУ, улуч-
шая положение на линии 
фронта. Мы надеемся, что 
в течение ближайших не-
дель, месяцев обстановка 
кардинально изменится: ли-
ния боевого соприкоснове-
ния от города уйдет, люди бу-
дут жить в безопасности, — 
сказал Сергей Хортив. 

В июне 2023 года прези-
дент России Владимир 
Путин подписал закон 
о создании свободной 
экономической зоны
в ДНР, ЛНР, Херсонской
и Запорожской областях
на срок до конца 2050 го-
да, который может быть 
продлен. Уполномочен-
ным органом по регули-
рованию стал Минстрой 
РФ, а управляющей ком-
панией — «Фонд разви-
тия территорий».

справка

1

2

По данным МО РФ, с фев-
раля 2022 года выпуск 
танков вырос в 5,6 раза, 
бронемашин — в 3,5–
3,6 раза, БПЛА — 
в 16,8 раза, а артбое-
припасов — в 17,5. Су-
хопутные войска получи-
ли 1,53тысячи новых 
и модернизированных 
танков, более 2,5тыся-
чи боевых машин пехоты 
и бронетранспортеров, 
ВКС — 237 самолетов 
и вертолетов, ВМФ — 
8 кораблей, 4 многоце-
левые подводные лодки 
и атомную субмарину.
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Юлия Балакирева сообщает, 
что изначально волонтеры 
изготавливали чехлы для ап-
парата Илизарова, госпи-
тальные шорты и брюки 
на липучках. А потом, когда 
число участников проекта 
стало увеличиваться, начали 
шить намного больше, ис-
пользуя купленное на сред-
ства неравнодушных обору-
дование: оверлоки, прямо-
строчные и распошивальные 
машины.
 — Это военная одежда, тер-
мобелье, балаклавы, — рас-
сказывает Юлия. 
Всего в группе состоят 360 че-
ловек. За год с небольшим до-
бровольцы проекта «Красно-
горск. Шьем для наших» изго-
товили более пяти тысяч из-
делий для бойцов на фронте, 
а также раненых солдат 
и офицеров. Вещи красногор-
ские волонтеры отправляют 
в госпитали Подмосковья, 
а также Луганской и Донец-
кой народных республик.
 — Военную одежду отправ-
ляем участникам спецопера-
ции разных направлений 
фронта: танкистам, саперам, 
артиллеристам, — уточняет 
Юлия Балакирева. — Солда-
ты говорят, что они каче-
ственные и очень удобные. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 
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СОФЬЯ ЭРНСТ
ОРГАНИЗАТОР ВЫСТАВКИ

Здесь много разных экспона-
тов. Мы выбрали пастельные 
цвета лент и традиционную 
липецкую вышивку с тамбур-
ным швом для свадебного 
костюма липецкого региона. 
Венок на голову невесты де-
лают мастерицы из тонкого 
воска. На девичнике тоже 
была своя традиция. Брали 
срезанную верхушку березы 
или елку, вокруг нее собира-
лись подруги, привязывали 
ленты, бумажные цветы 
и оставляли свои пожелания, 
прощались и даже плакали. 
Все это потому, что в старо-
русских традициях принято 
было оплакивать невесту. 
Ее будто бы хоронили. А по-
сле замужества она возрож-
далась в другой семье — се-
мье своего мужа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Старорусское свадебное застолье 
украшали свиной головой
Всероссийский музей деко-
ративного искусства пред-
ставил выставку «Русская 
свадьба». Экспонаты были 
созданы во время программы 
«Играем свадьбу».

Прямо посреди выставки сто-
ит большой стол, украшен-
ный различными свечами 
и блюдами с красными линия-
ми. На столе лежит длинный 
каравай, показывающий ши-
роту русской души. 
Во главе угощений всегда на-
ходилась свиная голова — ми-
фологический элемент сва-
дебного застолья. Такой то-
темный образ животного на 
свадьбе — повод для ирониче-
ского чествования молодых. 
Она также символизирует до-
статок и отпугивает темные 
силы. Многие экспонаты сде-
ланы по старинным обычаям 
и традициям. Например, 
в прошлом жених и невеста 
проходили через цепочку са-
кральных актов. 
— Во всех культурах счита-
лось, что девушка накануне 
свадьбы умирает. Именно по-
этому ее оплакивали, род-
ственники исполняли груст-
ные музыкальные мотивы, — 
рассказала смотритель музея 
Ольга Иванова.
Одной из интересных свадеб-
ных традиций были разгон-
ные блюда. Так называли еду, 
которую подавали в конце ме-
роприятия. 
— Например, в Туле в конце 
свадьбы гостям подавали раз-
гонный пряник, в Ставропо-
ле — особые пирожки «шиш-
кы». А в Липецкой губернии 
была именно каша-подгонял-
ка, которая по своему виду 
больше напоминала кекс. Ее 
разрезали на равные части 
и по кусочкам раздавали го-
стям, намекая на финал засто-
лья, — дополнила Ольга Ива-
нова. — Такая каша готови-
лась из пшена, молока, муки 
и большого количества сли-
вочного масла.

В экспозиции представлено 
несколько костюмов. Напри-
мер, праздничный казачий — 
похожие надевали женихи 
в Пятигорске. Наряд был соз-
дан мастером Лирой Рамаза-
новой при участии Леры Ни-
кольской. Особое отличие 
такого наряда — черкеска 
с газырями — это деталь, за-
имствованная у народов Се-
верного Кавказа. Изначально 
она предназначалась для ру-
жейного заряда, но позже это 
перестало быть необходи-
мым. Основу костюма соста-
вил запашной кафтан из до-
бротного сукна. Для изготов-
ления черкески авторы вы-
брали джинсовую ткань, 
а в качестве фантазии на тему 
современного казачьего ко-
стюма дизайнеры включили 
в свадебный наряд жениха 
сапоги-казаки.
— Свадьба — это действитель-
но кульминационный обряд 
в жизни русского человека. 

И его можно очень интересно 
и красиво показать на выстав-
ке. Именно эта экспозиция 
представляет собой отраже-
ние современного видения 
того, как могла бы выглядеть 
русская традиционная свадь-
ба. Здесь есть и предметы со-
временного искусства — пере-
осмысленная подача русской 
свадьбы, — рассказала искус-
ствовед Анастасия Елисеева.
Процесс полного погружения 
в мир русской свадьбы также 
усилит иммерсивный спек-
такль с участием актрисы Со-
фьи Эрнст и творческих объе-
динений «Под облаками» 
и «Петр Валентинович». По-
становка будет идти в течение 
месяца со дня открытия вы-
ставки. Гости узнают, как пра-
вильно причитать на девич-
нике и задабривать ряженых.
Экспозицию можно будет по-
сетить до 21 января. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

19 декабря. Посетительница выставки «Русская свадьба» Настасия Крид около дерева, которое 
в старину было принято наряжать на девичнике 

Ученые создали 
новую вакцину 
Сегодня уровень заболевае-
мости коронавирусом кон-
тролируем и прогнозируем. 
Об этом вчера заявил акаде-
мик РАН, доктор медицин-
ских наук Геннадий Онищен-
ко (на фото). 

По словам акаде-
мика, увеличение 
количества забо-
левших острыми 
респираторными 
инфекциями, в том 
числе коронавиру-
сом и гриппом, 
объясняется сезон-
ным ростом заболеваемости 
из-за погодных условий.
— Показатель заболеваемо-
сти COVID-19 составляет 
73,39 человека на 100 тысяч 
населения. Гриппом болеет 
больше людей — 108 человек 
на 100 тысяч. Также рост чис-
ла заболевших наблюдается 
в 36 крупных городах РФ, сре-
ди которых Белгород, Мур-
манск, Владивосток, Москва 
и другие, — отметил Онищен-
ко. — Однако есть и хорошие 
новости. Становится все более 
реальной возможность созда-
ния не общенационального, 
а индивидуального календаря 

прививок для всех россиян. 
Он позволит своевременно де-
лать прививки от болезней 
и выявлять отсутствие или на-
личие антител к ним. 
Кроме того, по словам Они-
щенко, специалисты Нацио-

нального исследо-
вательского центра 
эпидемиологии 
и микробиологии 
имени Н. Ф. Гама-
леи смогли создать 
вакцину от обнов-
ленного штамма 
коронавируса. 
— Прежде всего 

эту прививку нужно сделать 
детям и пожилым людям. При 
этом общий прогноз на дина-
мику распространения забо-
леваний оптимистичный, — 
рассказал доктор медицин-
ских наук. — Скоро школьни-
ки и студенты уйдут на 
каникулы или сессии, начнут-
ся новогодние выходные и за-
болевших станет меньше. Но 
потом вновь будет небольшой 
рост. 
Как отметил академик РАН, 
контролировать распростра-
нение заболеваний помогут 
санкции Запада, ведь россия-
не будут реже ездить за рубеж. 
— Также наши ученые научи-
лись на генетическом уровне 
контролировать циркуляцию 
вирусов. Это помогает стро-
ить прогнозы по распростра-
нению болезней, но от лиш-
них социальных контактов 
лучше воздержаться, — доба-
вил Онищенко. — Помимо 
этого, мы узнали, что новый 
штамм коронавируса с каж-
дой последующей мутацией 
становится все менее опасен.
Онищенко отметил, что «не-
известный вирус из КНР», 
о котором многие говорят, это 
микоплазменная пневмо-
ния — один из видов сезонных 
заболеваний, давно извест-
ный ученым. Поэтому от нее 
есть методы лечения. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Малютка панда изучает вольер, 
делая первые шаги

Оттепель покинет столицу, 
придут небольшие заморозки

Вчера в Московском зоопар-
ке сообщили радостную но-
вость — детеныш панды 
сделал свои первые шаги. 
Корреспондент «ВМ» узнал 
подробности. 

Робкие попытки просто при-
подняться даются черно-бе-
лой малютке с большим тру-
дом. Сосредоточенный взгляд 
говорит сам за себя. Детеныш 
панды судорожно отодвигает 
своими лапками листву в во-
льере и все-таки встает. Осмо-
тревшись вокруг, малышка 
делает несколько неуверен-
ных шагов и плюхается обрат-
но на пол. Но это — уже про-
гресс!
По словам генерального ди-
ректора Московского зоопар-
ка Светланы Акуловой, в этот 
день специалисты провели 
плановый осмотр детеныша, 
который он перенес хорошо. 
— В неэкспозиционном во-
льере, где сейчас находится 
мама Диндин с малышом, 
есть два помещения, разде-
ленных ограждением. По тех-
нике безопасности зоологи не 
могут зайти внутрь помеще-
ния со взрослой пандой, — 
рассказывает Светлана Акуло-
ва. — Поэтому они кладут для 
нее в другой вольер самый 
вкусный корм — ростки бам-
бука. В результате панда пере-
ходит туда, оставляя своего 

детеныша, причем совершен-
но спокойно. 
Как отмечает директор Мо-
сковского зоопарка, мама ма-
лышки все время осмотра за-
нята едой, зная, что ее ребе-
нок скоро к ней вернется. Сам 
детеныш также не пугается 
и не дергается, когда его берут 
на руки. Лишь изредка с любо-
пытством оглядывается по 
сторонам. 
— Осмотр проводят минимум 
три человека: один измеряет 
все показатели, другой их за-
писывает, а третий поддержи-
вает панденыша, чтобы он не 
уполз. Малышка становится 
более крупной, сильной и ак-
тивной, — подчеркивает 
Светлана Акулова. — Она из-
учает пространство, ползает 
по манежу и принюхивается 
к запахам. Соответственно, 
и боязни к сотрудникам зоо-
парка у детеныша больше нет. 
Но на это, по словам генди-
ректора зоопарка, понадоби-
лось время: изначально ма-
лютка пыталась активно со-
противляться. 
После планового осмотра пан-
деныш возвращается к своей 
матери. Та тихо подходит 
к своему малышу и начинает 
его вылизывать. 
Что касается обновленных 
данных малышки панды, то 
зоологи зафиксировали сле-
дующие показатели: ее масса 

тела составляет 7,67 кило-
грамма, длина тела с хвости-
ком — 74,5 сантиметра. У ма-
ленького черно-белого медве-
жонка уже видны первые 
10 зубов. Но постепенно про-
резаются и следующие. 
Кроме того, в зоопарке сооб-
щили, что цифровой туристи-
ческий сервис Russpass создал 
телеграм-бот, который помо-
жет посетителям проще ори-
ентироваться на территории 
зоосада. В том числе найти 
вольер с китайскими панда-
ми и, конечно, символом уч-
реждения — манулом Тимо-
феем.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

К концу этой недели отте-
пель в Москве сменится по-
нижением температуры. 
Об этом вчера сообщил науч-
ный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд. 

По его словам, на севере, 
в Норвежском море, образо-
вался циклон — область низ-
кого давления. И именно он 
будет оказывать влияние на 
погоду в столице.
— Дело в том, что это очень 
глубокий циклон, и в его цен-
тре давление очень низкое, 
а область влияния и распро-
странение — большое, — от-
метил Вильфанд. — Он опре-
делит циркуляцию возду-
ха и в Западной Европе, 
и на всей европейской части 
России. 
Как отметил синоптик, на 
южной периферии циклона 

перемещается очень теплый 
воздух из Атлантики, зимой 
воздух там примерно на 
10 градусов выше, чем над 
континентом. 
— До субботы температура 
воздуха в столице будет на 
семь-восемь градусов выше 
нормы, — добавил Роман 
Вильфанд. — Это означает, 
что ночью и днем темпера-
тура будет примерно одина-
ковой. 
Руководитель Гидрометцен-
тра предупредил жителей, 
что, поскольку начинается 
перемещение циклона, в вос-
кресенье будет небольшое по-
нижение температуры. 
— А в понедельник она опу-
стится до пяти градусов ниже 
нуля, — рассказал синоп-
тик. — Велика вероятность 
гололедицы.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Отечественные решения 
интересны другим странам
Вчера в кластере «Ломоно-
сов» прошел I международ-
ный форум «Цифровая транс-
портация». «ВМ» узнала, 
что обсуждали эксперты 
на пленарных заседаниях 
и дискуссиях. 

В рамках международного фо-
рума главной темой для пред-
ставителей государственных 
органов и бизнеса были дости-
жения в цифровизации транс-
портной отрасли. Большое 
внимание уделили развитию 
имеющихся на сегодня он-
лайн-платформ, а также раз-
работке передовых решений. 
Генеральный директор част-
ной компании с большим опы-
том работы, в том числе и на 
зарубежных рынках, Алек-
сандр Бондаренко отметил, 
что за последние годы отрасль 
страны заметно изменилась.
— Началось все в 2014 году. 
У нас сформировалась коман-

да ИТ-специалистов, которые 
в свое время стояли у истоков 
сайта и платформы «Госуслу-
ги», создавали его ядро, — объ-
яснил Бондаренко. — Разрабо-
таны и запущены такие проек-
ты, как «Платон», «ЦКАД». Мы 
очень горды, что совместно 
с РЖД делаем самого большого 
в мире робота, помогающего 
в цифровизации грузовых пе-
ревозок на их инфраструктуре.
По его словам, достигая лими-
тов на внутреннем рынке, бы-
ло решено выходить за рубеж. 
— В данный момент открыты 
наши дочерние компании 
в Индии, Индонезии, Турции. 
Есть конкретные планы по 
Латинской Америке, — рас-
сказал Бондаренко. — Наши 
платформенные решения 
очень востребованы и вызы-
вают большой интерес во 
многих странах. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

19 декабря. Недавно рожденная у панд Жуи и Диндин малышка сделала свои первые, 
неуверенные шаги

В честь праздничного фести-
валя «Звезда Рождества» в Му-
зее русской иконы имени Ми-
хаила Абрамова создали экс-
курсионный маршрут «Чудо 
Рождества» для подопечных 
психоневрологического ин-

терната. В холле собрались 
около десяти девушек и маль-
чиков, спокойно рассматри-
вающих полотна и иконы на 
стенах музея. Шефство над 
ними взяла православная ор-
ганизация «Милосердие». По 
словам сестры службы Мари-
ны Подоплевовой, этот музей 
они посетили впервые.
— Бывают у нас и другие по-
ездки, ездим в мона-
стыри и в храмы, — 
поделилась она. — Ес-
ли фестиваль «Звезда 
Рождества» позовет 
куда-то еще, мы с ра-
достью примем уча-
стие.
Группа обошла четы-
ре этажа музея, состо-
ящих из множества 
залов: эфиопский, 
русской иконописи 
разных периодов 
истории, зал визан-
тийского искусства. 

В каждом из них экскурсовод 
рассказывает об иконах, где 
изображен сюжет Рожде-
ства — один из главных хри-
стианских праздников.
— Наши подопечные хорошо 
удерживали внимание, что 
редко у нас бывает, — расска-
зала сестра Марина. — Они 
усвоили новые знания, полу-
чили и духовное развитие.

Такие социально зна-
чимые мероприятия 
очень важно приуро-
чить к православным 
праздникам, считает 
сестра «Милосердия».
— В интернате есть 
свой храм. Но жизнь 
наших ребят ограни-
чена его стенами, 
каждый такой выход 
для них — большой 
праздник, — говорит 
сестра Марина.
В Музее русской ико-
ны представлено бо-

гатое собрание русской ико-
нописи, которое позволяет 
показать многообразие этого 
вида искусства, отметила на-
учный сотрудник Елена Кон-
стантинова.
— Цель музея — не только со-
хранить древние памятники, 
но и сделать их доступными 
для широкой публики, — ска-
зала Константинова. — Поэ-
тому вход в музей бесплат-
ный, а специально для фести-
валя мы разработали марш-
рут, который познакомил 
гостей с сюжетом Рождества.
По словам ученого секретаря 
музея Валентины Муреевой, 
просветительская деятель-
ность и социальные проек-
ты — основные направления 
работы музея.
— В этом году к нам впервые 
обратились организаторы фе-
стиваля «Звезда Рожде-
ства», — рассказала она. — Мы 
рады ввести этот экскурсион-

ный маршрут в график. В дека-
бре мы предоставим площадку 
для проведения лекции об ико-
нографии Рождества. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru 

Православные волонтеры 
дарят рождественское чудо

Вчера в столице 
стартовал благо-
творительный 
фестиваль 
«Звезда Рожде-
ства». Корре-
спондент «ВМ» 
посетил одну 
из площадок 
в рамках акции. 

символ веры 

19 декабря. Научный сотрудник Музея русской иконы имени Михаила Абрамова Елена Константинова проводит экскурсию подопечным православной организации 
«Милосердие» в рамках благотворительного фестиваля «Звезда Рождества» 

ЕВГЕНИЯ АРЕФЬЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
ЗВЕЗДА РОЖДЕСТВА

Каждое из событий в обшир-
ной программе нашего фести-
валя поддерживает какой-то 
отдельный проект. Например, 
средства, вырученные от це-
ремонии открытия, идут 
на оборудование штаба 
для беженцев, и уже собрано 
полмиллиона рублей. Также 
мы проведем арт-аукцион, ко-
торый поддержит Свято-Ди-
митриевский детский центр.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ХАБУРГАЕВ
НАТУРАЛИСТ, ВЕДУЩИЙ ПРОГРАММЫ 
О ЖИВОТНЫХ
Честь и хвала всем специали-
стам Московского зоопарка — 
ведь именно благодаря их за-
боте и тщательному уходу 
за животными маленький пан-
деныш смог встать на ноги 
и совершить первые шаги. 
Самое главное сейчас — это 
обеспечить ему постоянное 
питание. Панда относится 
к травоядным животным, 
которые едят корешки бамбу-
ка, причем разных видов, 
и овощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
По данным Геннадия 
Онищенко, от коронави-
русной инфекции в на-
шей стране привито 
89 миллионов человек, 
а это более 60 процентов 
населения России. Сре-
ди них 202 тысячи — это 
дети. Кроме того, при-
вивку от гриппа, кото-
рым люди болеют па-
раллельно с COVID-19, 
в РФ сделали более 
70 миллионов граждан. 
При этом обязательной 
она была в том числе 
для всех школьников. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

до Нового 
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На новогодние подарки 
тратим больше обычного

«Если сравнивать расходы на 
новогодние подарки с про-
шлым годом, 43,5 процента 
опрошенных собираются по-
тратить на покупку подарков 
больше, чем годом ранее», — 
выяснили аналитики компа-
нии, занимающейся кредито-
ванием, проведя исследова-
ние среди 2000 жителей Рос-
сии. Согласно исследованию, 
сэкономить на подарках пла-
нируют около 15 процентов 
поцентов граждан, полно-
стью отказаться — лишь 
2,8 процента, а более трети 
респондентов постараются 
уложиться в ту сумму, потра-
ченную в прошлом году.
При этом 40,3 процента опро-
шенных считают, что опти-
мальная сумма, которую мож-
но потратить на один пода-
рок, — от 1 до 5 тысяч рублей. 
Четверть россиян готовы по-
тратить от 5 до 10 тысяч ру-
блей, пятая часть — более 
10 тысяч рублей. А уложиться 
в одну тысячу рублей плани-
рует каждый седьмой.
Согласно опросу, больше всего 
на Новый год респонденты хо-
тели бы получить деньги — 
так ответили 21,1 процента. 
Также среди самых желанных 
подарков оказались гаджеты 
и электроника (20 процен-
тов), техника и предметы до-
машнего уюта (16,6 процен-
та). Каждый десятый россия-
нин хотел бы получить на Но-
вый год товары для хобби или 
парфюмерию и косметику, 
а по 6,5 процента — мини-пу-
тешествие или одежду и аксес-
суары. Реже всего россияне 
видят в качестве новогоднего 
подарка билеты на мероприя-
тие (концерт, спортивный 

матч) или поход в театр или 
ресторан — так ответили по 
2,5 процента респондентов.
— Россияне устали от режима 
экономии и готовы тратить 
существенные суммы на под-
готовку к празднику заранее. 

Большинство граждан не го-
товы снижать уровень жиз-
ни. Потребительский опти-
мизм — прекрасный признак 
для экономики и финансовых 
компаний: это указывает на 
достаточно хорошее матери-
альное положение населе-
ния, — заявил генеральный 
директор компании Роман 
Макаров.

Финансовый аналитик Артем 
Извольский считает, что иссле-
дование не очень корректно.
— Его провела компания, ко-
торая раздает кредиты. При-
чем — под высокий про-
цент. Во всяком случае вы-

ше, чем в банке. 
И опрашивала она 
своих клиентов, — 
рассуждает экс-
перт. — Второй 
момент: в опросе 
речь идет о жела-
ниях, а не о реаль-
ных тратах. Реаль-
ные траты навер-
няка будут отли-
чаться. 
Вместе с тем, как 
считает эксперт, 
уровень потреби-

тельского оптимизма в по-
следнее время действительно 
вырос.
— Курс доллара, «прыгав-
ший» за сто рублей, удалось 
снизить. А значит, стабилизи-
ровались цены на многие им-
портные товары — электро-
нику, бытовую технику, авто-
мобили. Плюс прошла «чер-
ная пятница», и многие 

убедились, что товар можно 
по-прежнему покупать со 
скидкой. Третий момент: 
в декабре традиционно сле-
дуют новогодние выплаты, 
и ощущение, что «все в по-
рядке, деньги есть», у многих 
сохраняется, — пояснил Из-
вольский. 
По мнению эксперта, большая 
часть «новогоднего бюджета» 
пойдет не на подарки, а, соб-
ственно, на празднование.
— В русской традиции — ши-
рокие, долго продолжающие-
ся застолья, которые раньше 
называли «пиры». Поскольку 
Новый год — один из самых 
любимых праздников наших 
сограждан, то на столах будут 
деликатесы и дорогое спирт-
ное. И не один раз: застолий 
на новогодние каникулы у лю-
дей будет по нескольку. Так 
что больше всего на предстоя-
щих праздниках заработает 
продуктовый ретейл. 
Ждать резкого взлета продаж 
электроники, бытовой техни-
ки, «ювелирки» и парфюме-
рии я бы не стал, скорее — 
продуктов и алкоголя, — счи-
тает Артем Извольский.

22 октября. Юная москвичка Василиса Шаверина выбирает новогодний подарок. Выбор сейчас очень широк, но купить 
что-то реально нужное не так просто. Большая часть того, что предлагается, — приятные, но «необязательные» вещи

Свыше 40 про-
центов россиян 
в этом году по-
тратят на ново-
годние подарки 
близким больше 
денег, чем в про-
шлом. При этом 
четверть готовы 
отдать за один 
подарок 5–10 ты-
сяч рублей.

Турцию начали «продавать» раньше, чем всегда
Если забронировать тур 
в Турцию сейчас, то в апреле 
можно отдохнуть неделю 
вдвоем по системой «все 
включено» в четырехзвез-
дочном отеле за 86 тысяч 
руб лей, а в пятизвездоч-
ном — за 93,5 тысячи.

Такие данные приводит Ассо-
циация туроператоров России. 
На июнь цены уже выше: от 
114 тысяч при проживании 
в четырехзвездочном и до 
138,7 тысячи — с размещени-
ем в пятизвездочном отеле на 
7 дней. Летняя полетная про-
грамма заработает 1 апреля 
и закончится 11 ноября 
2024 года.
— Турпоток в Турцию вырос 
и, вероятно, по итогам года 
перевалит за 5 миллионов че-
ловек, приблизившись к уров-
ню «доковидного» 2019 года. 
И это несмотря на резкий рост 
стоимости путевок, — расска-
зывает гендиректор туристи-
ческого агентства Виктор Де-
рябин. — Дело в том, что для 
большинства людей, причем 
не только в России, отдых ассо-
циируется с теплым морем 
и пляжем. А в России в 2023 го-
ду с этим были проблемы.

Как пояснил эксперт, Сочи был 
переполнен. К тому же отдых 
там по стоимости приближает-
ся к турецкому, хотя сильно 
проигрывает в качестве. 
В Крым не летали самолеты, 
а на поезде ехать долго. К тому 
же были проблемы с билетами.
— В 2024 году ситуация может 
измениться. Во-первых, сей-
час строится железная дорога 
из Ростова-на-Дону в Крым — 
по новым территориям. Она 
способна резко нарастить по-
ток туристов в Крым, потому 
что будет короче той, что идет 
через Крымский мост. Во-
вторых, не покидает надежда, 
что СВО так или иначе закон-
чится, и будут возобновлены 
полеты в аэропорт Симферо-
поля, — пояснил эксперт. — 
Именно поэтому туры в Тур-
цию начали активно предла-
гать раньше обычного: турец-
кие отельеры не хотят терять 
клиентов.
По результатам исследова-
ния «СберАналитики», многие 
россияне сейчас переориен-
тируются на внутренний ры-
нок. По последним данным, 
наши соотечественники со-
вершили в этом году 115 мил-
лионов поездок по стране. По-

пулярность путешествий по 
России по сравнению с про-
шлым годом увеличилась на 
25 процентов. Больше всего 
турпоток вырос в регионах Се-
верного Кавказа (в два с лиш-
ним раза — в Чеченской Рес-
публике, на 85 процентов — 
в Дагестане, на 72 процен-
та — в Карачаево-Черкесии, 
в 1,5 раза — в Северной Осе-
тии). А также в Ленинградской 
области — на 63 процента.
Согласно исследованию, тури-
стическое поведение путеше-
ственников меняется. Так, се-
годня россияне стремятся по-
сетить как можно больше ре-
гионов: частота поездок 
растет, а их продолжитель-
ность снижается. В среднем 
туристы отдыхают в других 
регионах 5,8 дня и тратят на 
это 3,5 тысячи рублей в сутки. 
Средний возраст туриста — 
43,6 года, ежемесячный до-
ход — 74,3 тысячи рублей. 
Большинство россиян предпо-
читают отдыхать самостоя-
тельно. В половину поездок 
туристы отправляются на ав-
томобиле, 26 процентов путе-
шественников выбирают по-
езд, 23 процента — самолет. 
Кстати, только 12 процентов 

россиян пользуются услугами 
туроператоров для внутренне-
го туризма. 
— Автомобильный туризм 
растет, потому что появилась 
инфраструктура — удобные 
дороги, стоянки, отели, — 
считает руководитель коми-
тета Московской торгово-
промышленной палаты по 
вопросам развития устойчи-
вых транспортных систем 
Сергей Лобарев.
Виктор Дерябин, между тем, 
считает, что рост внутреннего 
турпотока и пляжного отдыха 
за границей будет идти парал-
лельно.
— Путешествия становятся та-
кой же частью жизни, как ра-
бота, фитнес и хобби. Отпуск 
на даче, и тем более в городе, 
уже мало кому интересен. Ин-
тенсивность жизни растет, 
время все дороже, и люди хо-
тят проводить его, получая 
максимально яркие ощуще-
ния, — считает эксперт. — 
Кому-то нужны море, пальмы 
и яркие звезды, а кому-то — 
постоянно меняющийся пей-
заж, когда он путешествует на 
автомобиле. Я думаю, и вну-
тренний, и «внешний» турпо-
ток будет в 2024 году расти.

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
По данным Росстата, мы ста-
новимся богаче. За три квар-
тала 2023 года доходы граж-
дан, скорректированные 
наиндекс потребительских 
цен, за вычетом обязательных 
платежей, выросли на 4,8про-
цента — в сравнении с данны-
ми 2022 года. Причем, если 
сравнивать III квартал 2023 го-
да и III квартал 2022-го, рост 
составил уже 5,1 процента. От-
куда такие цифры? Рост дохо-
дов дала специальная воен-
ная операция. Хорошо зара-
ботали сотрудники ВПК, рабо-
тающие, как правило, в три 
смены. Очень высокие зарпла-
ты получают также мобилизо-
ванные и контрактники, об-
щее число которых перевали-
ло за 600 тысяч. Выросли зар-
платы и у тех, кто заменил 
релокантов — сбежавших 
в прошлом году из России 
граждан. Так что потреби-
тельский оптимизм сейчас 
присутствует у многих.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Яйца станут 
стратегическими
Депутат Госдумы Вале-
рий Селезнев предложил 
поменять статус куриного 
яйца на стратегический. 
Это значит, что механизм 
регулирования цен на не-
го станет государствен-
ным — за счет субсидий 
производителям. Дело 
в том, что в этом году ку-
риные яйца подорожали 
почти вдвое.
■
Цены на шампанское 
расти не будут
Стоимость российского 
шампанского 
за 2023 год увеличилась 
в среднем на 6,25 про-
цента. Но больше 
до конца года цена ра-
сти не будет.
— В декабре этот напи-
ток обычно продается 
в больших объемах, 
а многие сезонные кате-
гории шампанского 
предлагают со скидками 
и по акциям. Так что цена, 
вероятно, не вырастет, — 
заявил зампредседателя 
правления Рус продсоюза 
Дмитрий Леон.
Средняя цена бутылки 
шампанского в Мо-
скве — 541 рубль.
■
Сделаем с китайцами 
мультфильмы
Россия и Китай ведут ак-
тивные переговоры о со-
трудничестве в области 
производства мульти-
пликации, заявил упол-
номоченный при прези-
денте РФ по защите 
прав предпринимателей 
Борис Титов.
— Также считаем инте-
ресным организовать 
гастроли классических 
и эстрадных музыкаль-
ных коллективов. В Рос-
сии существует очень 
много талантливых ис-
полнителей и коллекти-
вов, как, например, «Хор 
Турецкого», — заявил 
Титов.

Самые 
желательные 
презенты 
на праздник — 
деньги и гаджеты

праздник

прогнозы

Москвичи стали чаще заказывать бьюти-мастеров на дом. По данным аналитиков «Авито. Услуги», спрос на мастеров по бровям и ресницам за год вырос 
на 435 процентов, спрос на мастеров по укладке волос — на 54 процента. Одна из главных причин роста спроса — экономия времени. А сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» выясняем, почему мы стали больше тратить на новогодние подарки, как вырастет производство автомобилей и снизится объем контрафакта.

тенденции
200 4 1,2 35

тысяч курьеров не хватает 
российскому рынку доставки 
накануне Нового года: слиш-
ком много заказов. Об этом 
сообщает один из сервисов 
по поиску работы.

процента — такого уровня инфля-
ции планируется достичь к концу 
2024 года, сообщила глава Центра-
банка России Эльвира Набиулли-
на. Прогнозируемая инфляция 
2023 года — семь процентов.

процента составит максимальная 
крепость алкогольного мороженого, 
следует из проекта распоряжения 
правительства РФ. Сейчас крепость 
этого продукта может достигать 
7–10 процентов.

рублей составляет средняя 
цена винной бутылки. И лишь 
четыре процента этой тары ис-
пользуется повторно. Об этом 
сообщает Минприроды Россий-
ской Федерации.

Производство 
машин увеличится

Объединение автопроизводителей 
России сообщило обнадеживающий 
прогноз. В 2024 году производство но-
вых легковых автомобилей в России 
вырастет на 42 процента, до 660 тысяч 
штук. Продажи новых легковушек вы-
растут на 10 процентов, до 1,1 млн 
штук. Вообще, к этому идет. За 11 меся-
цев 2023 года, например, россияне ку-
пили 939,3 тысячи новых легковых ав-

томобилей — это на 64,9 процента больше, чем в январе–
ноябре 2022 года. В Минпромторге между тем заявили, 
что российский авторынок начнет восстанавливаться 
и в 2024 году уровень продаж может достигнуть 1,3 млн 
единиц. А еще, согласно прогнозу Минпромторга, 
в 2026 году объем продаж будет соответствовать среднего-
довому объему продаж в 2015–2021 годах. Начиная 
с 2027 года рынок будет постепенно расти на один про-
цент в год. Таким образом, к 2030 году авторынок РФ вы-
йдет на уровень 1,8 млн автомобилей в год, а к 2035 году 
объем продаж составит 1,9 млн авто-
мобилей в год. Звучит громко, но да-
вайте обратимся к фактам. Во-первых, 
рост производства и продажи отече-
ственных автомобилей в этом году за-
метен главным образом на фоне про-
шлогоднего падения. После введения 
санкций заводы фактически останови-
лись и лишь не так давно стали вновь 
работать. Запустили производство 
«Москвич», «ВАЗ» и «Автотор» — в Ка-
лининграде. Не исключаю, кстати, что 
в следующем году запустится кто-то 
еще. Второй факт: производство мы за-
пустили, а вот продажи пока буксуют. 
Дело в том, что Центробанк, пытаясь 
сдержать инфляцию, уже несколько раз повышал учетную 
ставку. Как результат, взять кредит на автомобиль можно 
в среднем под 25 процентов годовых. Это очень высокая, 
просто ломовая ставка. И я не исключаю, что скоро она 
вырастет вновь. Если учесть, что огромная часть автомо-
билей сейчас покупается в кредит, то ждать «взрывообраз-
ного» роста я бы пока не стал. Но он будет.
Чего еще можно ждать в следующем году? Совершенно 
очевидно, что продолжит расти конкуренция между ки-
тайскими брендами. Они уже сейчас начали снижать це-
ны, борясь за российского покупателя. Понять их можно. 
Российский автомобильный рынок на самом деле доволь-
но узкий — у нас в стране сейчас около 50 миллионов ав-
томобилей. Увеличить этот рынок по объективным при-
чинам не получается — нет ни резкого роста населения, 
ни резкого роста доходов, чтобы все купили машины. По-
этому китайцам приходится откусывать кусочки автомо-
бильного рынка друг у друга. Для нас сложившаяся ситуа-
ция вполне выгодна: можно купить качественный авто-
мобиль по довольно умеренной цене. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
МОРЖАРЕТТО 
АВТОЭКСПЕРТ

мнение

Маркировка продуктов 
поможет, но только отчасти
С 1 апреля 2024 года в Рос-
сии начнется новый этап 
борьбы с теневой торговлей: 
будет введена блокировка 
продаж нелегального табака 
на кассах магазинов.

Проект постановления прави-
тельства предусматривает по-
этапное введение запретов 
продажи нелегальных и про-
сроченных товаров по четы-
рем группам: табак, молочка, 
упакованная вода и пиво.
На первом этапе блокировать 
планируется табачную про-
дукцию, которая сегодня мар-
кируется системой «Чест-
ный знак». Помимо табака, 
с 1 апреля 2024 года под за-
претом окажется и пиво в ке-
гах, а с 1 ноября того же го-
да — пиво в потребительской 
упаковке. Блокировка прода-
жи просроченной молочной 
продукции начнется с 1 мая 
2024 года. Сначала — в круп-
ных торговых сетях, имею-
щих более 50 магазинов, а за-
тем, с 1 сентября, во всех 
остальных магазинах. Пред-
полагается, что это позволит 
более эффективно противо-
стоять продаже просрочен-
ных продуктов.
— Идея в теории правильная. 
Но насколько реализуемая — 
большой вопрос, — рассужда-
ет маркетолог Денис Елисеен-
ко. — Контрафактные сигаре-
ты сейчас составляют пример-
но 15–20 процентов рынка. 
При этом, надо понимать, 
большая их часть вообще про-
дается «мимо кассы». Ну 
а с 1 апреля будет продаваться 
уже вся. Пока есть спрос на 
контрафактные, безакцизные 
сигареты, их продолжат про-

давать. Хотя объемы, я не ис-
ключаю, все же несколько 
снизятся.
Что касается пива, то, по мне-
нию эксперта, маркировать 
его нужно только для того, что-
бы избежать «левых» продаж.
— Пиво — не подделывают, 
это слишком дорого и нерен-
табельно. Так что потребите-
лю бояться нечего. А вот «ле-
вые» объемы пивзаводы впол-
не могут реализовывать. Дело 
в том, что акциз на пиво сей-
час составляет 25 рублей 
с каждого литра. Чем меньше 
продукции пивзаводы «пока-
зывают» государству, тем 
меньший акциз платят, — по-
яснил Денис Елисеенко. 

Что касается молочной про-
дукции, то «просрочкой», как 
правило, торгуют мелкие ма-
газины — в сетях это крайне 
редкий случай.
— Думаю, что всю просрочен-
ную молочную продукцию бу-
дут просто пускать мимо кас-
сы, как и в случае с сигарета-
ми, — считает эксперт. — Так 
что, на мой взгляд, покупате-
лю нужно самому смотреть на 
даты выпуска и реализации 
продукции. При этом быть 
внимательным: магазины 
иногда заклеивают старые да-
ты и приклеивают этикетку 
с новыми. Так что смотреть 
дату нужно не на бумажке, 
а на самой упаковке товара.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Куда вы отпра-
витесь отдыхать 
на Новогодних 
каникулах, % 

По данным ВЦИОМ

Буду путешествовать 
по России 

78

Поеду 
в страны 
СНГ

9

Отправлюсь 
в страны дальнего 
зарубежья

13
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23 октября 2020 года. Прилавок с молоком в первом 
в России магазине с автоматизированной системой покупок 
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точка Сегодня точку в номере ставят трехмиллионный посетитель Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ Алексей Козырев (второй слева) и его жена Елена 
Козырева (вторая справа). Они приехали из Барнаула и пришли посмотреть на экспозицию родного Алтайского края. Гостей наградили в галерее «Достижения Рос-
сии», супруги выиграли сертификат на поездку на космодром Восточный. Подарок рассчитан на всю семью и компенсирует проезд и проживание в путешествии. 
Награду победителям торжественно вручили генеральный директор выставки достижений «Россия» Наталья Виртуозова (слева) и заместитель министра строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства России Константин Михайлик (справа). Также трехмиллионному посетителю вручили новогоднюю открытку с поздрав-
лением и подписью президента России Владимира Путина.

Впервые пробили куранты, 
открыли гостиницу 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1699 год. Вышел указ Пе-
тра I о переносе празднова-
ния Нового года в России 
с 1 сентября на 1 января.

1706 год. В 9 часов утра 
на Спасской башне Мо-
сковского Кремля впервые 
пробили куранты.

1917 год.Образована Все-
российская чрезвычайная 
комиссия (ВЧК) по борьбе 

с контрреволюцией и сабо-
тажем.

1935 год.Открылась го-
стиница «Москва», которая 
стала первым советским 
и самым фешенебельным 
столичным отелем.

1958 год. В Москве откры-
ли памятник революционе-
ру Феликсу Дзержинскому.

1971 год.Вышла в прокат 
историческая драма Ан-
дрея Тарковского «Андрей 
Рублев».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Раскидали снег, 
вольно задышали

Благодатная зима пришла в столицу. 
Обильный снег как на заказ. Комму-
нальные службы работают «за себя 
и за того парня». Лопатами машут не 
только главные инженеры «Жилищни-
ков», но даже лица, «особо приближен-
ные к руководству жэков и дезов» — 
личные секретарши. По информации 
мэрии города, 56 стационарных снего-
сплавных пунктов работают в кругло-

суточном режиме. Вывезено около 620 тысяч кубометров 
снега. Казалось бы, живи и радуйся, москвич! Но горожа-
нин хмур и недоволен. Пошто грустишь, боярин?!
Верно, не все тротуары и дорожки начищены. Комму-
нальщики в ответ на упреки горожан сердито бросают: 
«За двух парней работать уж не можем! За трех тем бо-
лее». Горожане пыхтят в ответ: «Вам за все заплачено, па-
шите!» Настоящий «тяни-толкай» на фоне осугробленных 
дворов, оживляемых лишь бесконечными рядами личных 
авто, погруженных в зимнюю спячку до весны. Правда, 
в процессе подобных перебранок воз-
никают и здравые рассуждения. 
К примеру, дворников: «А как нам уби-
рать территорию, занятую вашими 
авто?! На руках их носить с места пар-
ковки?!» Автовладельцы мрачно по-
вторяют: «За все заплачено».
Правы дворники: придомовая терри-
тория принадлежит городу. Запреще-
но использовать ее как сезонную 
(и любую другую) стоянку для лично-
го авто. Приехал с работы, отыскал 
местечко в общем ряду до утра, и часи-
ков в 9:00 «гудбай» или «оревуар» — до 
очередного свидания вечером. И так, 
чтобы — все, а не один у дома. 
Прицепчик-то свой, дорогой автовладелец, под общий 
ясень не пристраивай, на дачу отгони или к теще в дерев-
ню. Тогда и придомовая территория будет очищена ма-
шинным способом, и метлой подметена, и лопатой под-
чищена. Ну а если уж снегом за ночь машину завалило 
и ехать с утра по делу недосуг, то возьми лопату и убери 
сам. Труд невелик, мы подсчитали.
Так, москвич — владелец «Жигулей». Они занимают всего 
лишь 6,6 квадратных метра придомовой площади. Раз-
мер дворницкой лопаты составляет примерно 0,3 ква-
дратных метра (30 квадратных сантиметров). Девять раз 
лопатой махнул — и квадратный метр под машиной чист. 
Всего лишь 60 раз «раззуделось плечо», и почти семь ква-
дратных метров двора свободны и для парковки, и для 
прохода граждан во все стороны. Вышли автовладельцы 
всего дома в 7:30 во двор, к 8:00 двор уже чист. А дворни-
ки пусть тротуары почистят. И не надо задавать вопрос: 
«А почему я, ведь я же оплатил «Жилищнику» по строке 
«ремонт и содержание дома»? Потому, что спокойно 
и бесплатно попользовался общегородской собственно-
стью в течение нужного тебе времени. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Уход за пожилыми 
людьми предложили 
страховать. 
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Я с предложением не соглас-
на. Работники не должны пла-
тить за обеспечение ухода за 
пожилыми людьми. Это госу-
дарство должно обеспечивать 
старшее поколение всем не-
обходимым для жизни. Они 
это заслужили. Людей старше 
80 лет стало больше. Вероят-
но, государство хочет обеспе-
чивать достойную старость 
для них за счет собственности 
работающих граждан. В со-
ветском механизме, который 
работал раньше, были опреде-
ленные минусы. Считаю, что 
унаследовать от того периода 
истории необходимо пра-
вильные институты, а имен-
но: процедуру расчета, выпла-
ты пенсии и ее размер.

ИННА ЛИТВИНЕНКО 
ДОЦЕНТ МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ГУМАНИТАРНО
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА, 
ПОЛИТОЛОГ

Такая инициатива Минэко-
номики вполне объяснима со 
стороны государства, так как 
бюджет исчерпывается и си-
стема долговременного ухо-
да (СДУ) полностью ложится 
на его плечи. Сумма средств, 
выделяемая ежегодно, долж-
ным образом не покрывает 

всех расходов. По подсчетам 
экспертов, количество лю-
дей, нуждающихся в помощи, 
будет расти с каждым годом. 
Текущий объем ежегодных 
затрат на финансирование 
долговременного ухода Ассо-
циация профессиональных 
участников СДУ оценила 
в 270 миллиардов рублей. 
В пересчете на одного полу-
чателя услуг на дому это 
7250 рублей в месяц. Это 
очень маленькая цифра для 
ежемесячного содержания. 
Ежегодная сумма для СДУ 
должна равняться 480–500 
миллиардам рублей, а в идеа-
ле и всем 700. Сейчас населе-
ние не готово к доброволь-
ной и обязательной системе, 
если только возложить поло-
вину «ответственности» на 
работодателя. Нужно вво-
дить такую практику посте-
пенно, потому как для госу-
дарства это большие затраты. 
В ближайшем будущем, при-
мерно с 2030 года, мы смо-
жем постепенно перейти 
к системе обязательного 
страхования. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Огромной проблемой россий-
ской экономики стала регрес-
сивная шкала налогов. Она 
выражается в том, что чем 
беднее люди, тем больше они 
вынуждены платить разных 
пошлин. В этой ситуации вве-

Эксперты из Минэкономики РФ предложили обеспечить уход за стариками за счет 
страховок. По мнению специалистов, для финансирования ухода за пожилыми 
можно будет в перспективе ввести страховые взносы в 0,5 процента от заработной 
платы гражданина.

вопрос дня

Подготовили МАКСИМ КИРЮШИН, 
АННА ТЕМНЫШОВА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дение дополнительного сбора 
только ухудшит положение 
людей. Я думаю, что нам необ-
ходимо, наоборот, двигаться 
в сторону уменьшения всех 
налогов, включая и всяческие 
взносы. Тогда люди будут чув-
ствовать себя более свобод-
ными, и их реальные доходы 
будут увеличиваться. Надо ис-
пользовать имеющиеся сред-
ства и менять налоговую по-
литику. В частности, облагая 
налогами капиталы в офшо-
рах и крупные доходы, полу-
ченные в российской эконо-
мике или с капиталов, выве-
зенных за рубеж. Было бы на-
много разумнее, чтобы 
средства из тех поступлений, 
которые граждане выплачи-
вают со своей заработной пла-
ты, распределялись и расходо-
вались более эффективно. 

ИГОРЬ КОРНЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА 
ПЕНСИОНЕРОВ РОССИИ ПО МОСКВЕ

Все, что делается для пенсио-
неров, — это хорошо и нужно 
делать, но пока еще не ясно, 
кто и как будет платить. Ко-
нечно, не каждый пожилой 
человек будет нуждаться в та-
ких услугах. Но помочь людям 
необходимо. Мне кажется, что 
мало кто откажется от этого. 
Да, 0,5 процента от зарпла-
ты — это хоть и немного, но 
человеку может быть жалко 
платить такую сумму. Моло-
дежь должна понимать, что 
каждый может оказаться в си-
туации, когда такого рода по-
мощь потребуется родителям, 
бабушкам и дедушкам. Пото-
му что при таком сложном со-
стоянии требуются значитель-
ные деньги для ухода. Государ-
ство у нас богатое, большое, 
у него много ресурсов, поэто-
му больше половины бюджета 
тратится на соц услуги. 

Лучших авторов проектов 
наградят премией 
Сегодня завершается прием 
заявок для участия в XIII Все-
российской премии «Эксперт 
года — 2024».

Ежегодная премия охватыва-
ет все отрасли экономики, 
управления, социальной, 
культурной, научной, обще-
ственной жизни страны. Все-
го 20 номинаций. 
— Важнейшее условие для 
участия — реализованный 
или успешно прошедший пер-
вые этапы внедрения про-
ект, — рассказывает исполни-
тельный директор медиаком-
пании — организатора и уч-
редителя конкурса «Эксперт. 
Центр аналитики» Андрей 
Олексюк. — Подать заявку мо-
жет индивидуальный разра-
ботчик и группа участников. 

По словам руководителя, лау-
реатами прошлых лет неодно-
кратно становились предста-
вители столицы и Москов-
ской области. Среди них учеб-
но-методический центр 
«Авангард» парка «Патриот» 
Одинцовского района, фи-
нансово-инвестиционная 
компания «Дом. РФ» и другие. 
Когда завершится прием зая-
вок, будет сформирован 
шорт-лист претендентов — по 
три финалиста в каждой но-
минации. Лучшего определит 
экспертный совет под предсе-
дательством директора Госу-
дарственного Эрмитажа Ми-
хаила Пиотровского. Победи-
телей объявят в конце апре-
ля — начале мая 2024 года.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Списание долгов граждан. Закон-
но и честно. Т. (999) 345-77-70
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Не бойся быть счастливым, 
мой бедный Марат

Вчера в Центральном доме 
культуры железнодорожни-
ков состоялась премьера 
спектакля по пьесе драма-
турга Алексея Арбузова 
«Мой бедный Марат». Поста-
новка победила на Нацио-
нальном открытом чемпио-
нате творческих компетен-
ций ArtMasters.

Произведение, по которому 
поставили спектакль, Арбу-
зов считал лучшим за всю 
свою карьеру. 
Сюжет спектакля начинается 
в марте 1942 года в блокадном 
Ленинграде, в котором случа-
ется любовный треугольник 
между 18-летними ребятами: 
Маратом, Ликой и Леониди-
ком. И эту любовь они проно-
сят сквозь несколько десяти-
летий.
Исполнителю роли Леониди-
ка Михаилу Мартьянову эта 
пьеса показалась интересной.
— Леонидик, по моему мне-
нию, это человек, который 
разрушил чужое счастье, а по-
том смог его вернуть, — отме-
тил Михаил.
На вопрос о том, любил ли его 
герой Лику, Мартьянов отве-
тил «да»: ведь вернувшись по-
сле войны, он взял ее в жены.
— Но при этом он не сумел сде-
лать ее счастливой за 13 лет 

брака. По большому счету, ко-
нечно, это его вина. Тем более 
что в начале именно Леонидик 
вторгается в мир Лики и Мара-
та, — дополнил Михаил Мар-
тьянов.
Интересно, что у Леонидика 
есть одна особенность. Он на 
протяжении части спектакля 
говорит о себе в третьем лице.
— Наверное, он не может себя 
принять. Это какая-то своео-
бразная защита. Даже первое 
его появление начинается 
с большой исповеди, в кото-
рой он сокрушается и гово-
рит, что не должно на челове-
ка сваливаться сразу такое 
количество проблем, — до-
полнил Михаил.
Герои пьесы, по мнению Ми-
хаила, имеют достаточно 
сильный внутренний стер-
жень.
— Можно порадоваться за то, 
что они не опускают руки 
и ищут выходы из сложных си-
туаций. Они продолжают 
жить, несмотря на те тяготы, 
которые их окружают, — до-
полнил Михаил Мартьянов.
Но, с другой стороны, идеали-
зации человека тут не найти.
— Герои не добренькие и «сла-
денькие», а живые, со своими 
демонами и иногда с нескры-
ваемым эгоизмом, — допол-
нил актер.

Михаил Мартьянов также от-
метил, что реализация спек-
такля стала возможной благо-
даря поддержке Президент-
ского фонда культурных ини-
циатив.
— Режиссер спектакля Сергей 
Потапов подавал заявку на 
участие в чемпионате на Тав-
риде и стал победителем вме-
сте со своей командой. Снача-
ла был показ последнего дей-
ствия первой картины. Она 
понравилась зрителям, и ре-
жиссеру дали добро на поста-
новку, — отметил Мартьянов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

18 декабря. Актеры Михаил Мартьянов в роли Леонидика и Анна Леванова в роли Лики 
в спектакле «Мой бедный Марат»

СЕРГЕЙ ПОТАПОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 
МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ
Очень бы хотелось, чтобы мо-
лодежь приходила на поста-
новку. Этот спектакль — 
для них. Старшее поколение 
все это знает, а те, кто родился 
уже не в СССР, должны ощу-
тить неразрывную связь с пре-
дыдущими поколениями. 
Великая Отечественная вой-
на — это наше наследие. 
В те времена были совершены 
великие поступки, люди пре-
терпевали страшные лише-
ния. И все это ради жизней.
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